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Штрафы меняют  
на арест
Анжелина Григорян

Д енежное наказание за побои пла-
нируется исключить из Админи-

стративного кодекса. Такую меру МВД 
и Мин юст проработают по рекомен-
дации правительственной комиссии 
по профилактике правонарушений 
под руководством министра внутрен-
них дел Владимира Колокольцева. Для 
драчунов предлагают оставить админи-
стративный арест и обязательные рабо-
ты. По словам экспертов, это более эф-
фективные воспитательные меры, чем 
штраф. 

Правительственная комиссия 
по профилактике правонарушений ре-
комендовала МВД и Минюсту до 1 июня 
2018 года проработать вопрос об исклю-
чении санкции в виде штрафа из ст. 6.1.1 
КоАП РФ «Побои». Это следует из про-
токола заседания комиссии, подписан-
ного ее главой министром внутренних 
дел Владимиром Колокольцевым («Из-
вестия» ознакомились с документом). 
Информацию подтвердили в пресс-
центре МВД.

Если штрафы (от 5 тыс. до 30 тыс. руб-
лей по действующему законодатель-
ству) будут отменены, в КоАП останет-
ся только два других вида наказания 
за побои — до 15 суток административ-
ного ареста или до 120 часов обязатель-
ных работ. Штраф исходя из протокола 
правкомиссии необходимо сохранить 
в виде исключения для лиц, не подлежа-

щих административному аресту или на-
казанию в виде обязательных работ. Это, 
например, инвалиды I и II групп, боль-
ные с заразными инфекциями и др. 

В пресс-центре МВД добавили, что 
ведомство также прорабатывает во-
прос об отмене судмедэкспертизы при 
административных делах о побоях.

— В случае причинения только фи-
зической боли фактически нет необ-
ходимости в проведении ни судебно-
медицинской экспертизы, ни иных 
процессуальных действий, требую-
щих значительных временных затрат, 
а следовательно, и административно-
го расследования, — пояснили «Извес-
тиям» в МВД.

Речь не о первоначальной фиксации 
побоев в травмпункте, а об экспертизе, 
которую назначают правоохранитель-
ные органы в процессе рас-
следования. 

Нормально и хорошо
Член ЦИК Александр Клюкин —  
о либерализации избиратель-
ного законодательства и ходе 
нынешней президентской  
кампании  С.02

Антироссийская 
мифология
Политолог Кирилл Коктыш —  
об узком коридоре возможно-
стей для Трампа в санкционном 
вопросе   С.03

Пять лет на реверсе
Аналитик Александр Фролов —  
о трюках, к которым прибегает 
Киев, чтобы не платить напря-
мую «Газпрому»   С.05

Добирать знания
Эксперт в сфере образования 
Татьяна Клячко — о том,  
«прижилась» ли в России  
Болонская система   С.06

Календарные 
преимущества
Писатель Евгений Водолазкин — 
о разнице между григорианским 
и юлианским календарями   С.07

Участники 
президентской гонки 
готовятся  
к дебатам С.02

Комиссионные доходы 
банков выросли 
на 18% С.04

Курчатовский институт 
отметил юбилей своего 
основателя С.06

Мультимедиа  
Арт Музей рассказал 
о фотоувлечении 
Бориса Кустодиева С.07

Дивизион Тарасова 
выиграл Матч звезд 
КХЛ С.08

Один в поле воин
Пророссийски настроенный кандидат  
на выборах президента Чехии Милош Земан 
лидирует в первом туре 

Чиновников WADA  
ждут санкции
Москва прорабатывает персональные ограничения  
в отношении причастных к отстранению  
сборной РФ от Олимпиады  
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Госпиталь на подлете
Военные медики получат мобильную  
операционную на базе Ил-76

Беспилотники  
на коротком  
поводке
За владельцев  
дронов-нарушителей  
возьмутся полиция  
и Росгвардия
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Бочка роста
РАН прогнозирует нефть по $67 за баррель в 2020 году

Инна Григорьева

В ближайшие три года цены на нефть 
будут относительно стабильны-

ми, говорится в макропрогнозе РАН. 
В среднем основной экспортный то-
вар в 2018 году будет стоить $60 за бар-
рель, а в 2020-м — $67. Поддержат рост 
цены на нефть действие сделки ОПЕК+ 
и постепенное увеличение спроса. 

По оценкам экспертов, в случае реали-
зации прогноза РАН Фонд националь-
ного благосостояния (ФНБ) каждый 
год будет получать от сверхдоходов 
за продажу сырья более 1 трлн рублей.

Цена на нефть до 2020 года будет 
постепенно расти. В 2018 году она 
составит $60 за баррель, в 2019-м — 
$62, а в 2020 го ду — уже $67, говорит-
ся в прогнозе Института народно-

хозяйственного прогнозирования 
(ИНП) РАН. Аналитики ожидают, что 
в этот период будет действовать сдел-
ка по заморозке добычи нефти стран 
ОПЕК+. Также на 1% в год будет уве-
личиваться спрос на черное золото.

— Сейчас цена нефти находится 
вблизи $70 за баррель, но выше она 
вряд ли поднимется. США постепен-
но размораживают свои сланцевые 

месторождения, и это будет сдержи-
вать рост цен. Но также мы не ожи-
даем и резких падений. Сделка ОПЕК 
сбалансировала спрос и предложе-
ние и стабилизировала цену сырья, — 
рассказал один из авторов прогноза, 
замдиректора ИНП РАН Александр 
Широв.

Минэкономразвития в действу-
ющем макропрогнозе ожидает рос-

та цены на основной экспортный 
товар в этом году на уровне $43,8, 
в 2019 году — $41,6, в 2020 году — $42,4. 
Эти ожидания слишком консерватив-
ны, признавал ранее министр эконо-
мического развития Максим Ореш-
кин. В прошлом ноябре он говорил, что 
ведомство будет пересматривать свои 
ожидания по цене на нефть 
до $50 или выше.

Рейдеров не допустят  
к недрам
Арсений Погосян

У же в этом году в России появятся 
черные списки недропользовате-

лей. Речь о компаниях, которые вы-
игрывают аукционы на разработку 
месторождений, но не платят по ус-
ловиям конкурса и не приступают 
к освоению участков. Такие меры 
предусмотрены подготовленными 
Минприроды поправками в закон 
«О недрах» («Известия» ознакомились 
с документом). По новым правилам 
в случае отказа победителя конкур-
са вносить плату победа будет отдана 
участнику, который предложил чуть 
менее выгодные условия. С приняти-
ем поправок освоение месторожде-
ний должно ускориться, а поступле-
ния в бюджет — увеличиться.

С конца 2018 года в России поя-
вится черный список компаний, ко-
торые недобросовестно относятся 
к разработке недр. В Минприро-
ды их уже окрестили рейдерами — 
такие фирмы выигрывают аукци-
он на добычу ресурсов, но потом 
не оплачивают конкурс и не захо-
дят на участок.

Чтобы предотвращать срывы кон-
курсов, в Минприроды предлагают 

присуждать победу в аукционе вто-
рому по привлекательности претен-
денту на недра. Это предусмотрено 
поправками в соответствующий 
закон, которые разработало ведом-
ство. Основным критерием при-
суждения победы будет считаться, 
как и прежде, размер единоразово-
го взноса за лицензии на разработ-
ку или поиск полезных ископаемых.

Но если лицензия не будет оплаче-
на в течение 14 дней, компания-рей-
дер как минимум на два года вместе 
со своими учредителями и директо-
рами будет включена в специальный 
публичный реестр недобросовест-
ных участников конкурсов и аукцио-
нов. Его будет вести Федеральная ан-
тимонопольная служба (ФАС).

До сих пор Роснедра, устраивав-
шие конкурсы, не имеют возможно-
сти препятствовать недобросовест-
ному поведению подобных фирм. 
Из-за этого аукционы переносятся 
на год или более, что срывает сро-
ки пополнения запасов и приводит 
к недополучению бюджетом налого-
вых сборов. По мнению Минприроды, 
на то у рейдеров есть свои мотивы.

«Недобросовестные компании 
участвуют в аукционах в целях недо-
пущения приобретения отдельных 
участков недр другими лицами, яв-
ляющимися их конкурентами», — го-
ворится в пояснительной 
записке к законопроекту.

9 мая станет 
общеевропейским

Дмитрий Лару

9 мая в странах Европейского союза 
может стать государственным празд-

ником и соответственно выходным днем. 
Такую рекомендацию содержит резолю-
ция Европарламента (ЕП), одобренная 
на последней сессии 2017 года. Документ, 
с которым ознакомились «Известия», на-
правлен в органы ЕС и странам объе-
динения. В поддержку этой идеи евро-
пейские правозащитники подготовили 
петицию, а сбор подписей начнется уже 
в ближайшие дни. Об этом «Известиям» 
рассказали авторы инициативы.

Резолюция по гражданским правам 
ЕП была принята большинством евро-
депутатов (430 проголосовали за при-
нятие документа) 12 декабря 2017 года. 
Она содержит призыв (пункт 34) сделать 

«9 мая общеевропейским праздником 
для укрепления чувства принадлеж-
ности к европейской семье». Документ 
был отправлен Европейской комиссии, 
Совету ЕС, уполномоченному по пра-
вам человека Евросоюза, а также пра-
вительствам и национальным парла-
ментам стран — членов объединения.

— Резолюция носит рекомендатель-
ный характер и стала неким компро-
миссом годовой работы отдельных 
комитетов ЕП. Теперь странам пред-
стоит решить — следовать ли призы-
ву Европарламента и делать ли 9 мая 
выходным днем. Этот день является 
не только Днем Европы, но также для 
многих в ЕС эта дата ассоциируется 
с Днем Победы, — заявил «Известиям» 
европарламентарий Томаш 
Здэховски. 

Выходной день 9 мая 
в Европе придаст 
празднику более 
весомый статус | TACC | 
Павел Бушуев

МНЕНИЯ

В 2017 году Россия 
экспортировала нефти 
на $93,5 млрд | ТАСС | 
Егор Алеев
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ОСТАНЕТСЯ  
ТОЛЬКО ДВА ВИДА  

НАКАЗАНИЯ ЗА ПОБОИ —  
ДО 15 СУТОК АДМИНИ-
СТРАТИВНОГО АРЕСТА  
ИЛИ ДО 120 ЧАСОВ ОБЯЗА-
ТЕЛЬНЫХ РАБОТ
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Кандидатов выведут в эфир
Юлия Макарова, Константин Дорофеев, 
Ангелина Галанина

П лан работы предвыборного штаба 
Владимира Путина будет утвержден 

сегодня, об этом «Известиям» рассказали 
два собеседника в штабе. К этому време-
ни планируется запустить основные ин-
формационные ресурсы, в том числе сайт. 
Об участии в предвыборных дебатах Вла-
димира Путина речь пока не идет: сопред-
седатель штаба Елена Шмелева заявила 
«Известиям», что «принять такое реше-
ние может только сам кандидат». Другие 
участники предвыборной гонки сказали 
«Известиям», что примут участие в деба-
тах. В Центризбиркоме «Известиям» сооб-
щили, что жеребьевка эфирного времени 
пройдет в середине февраля. 

Вопрос личного участия в дебатах 
Владимира Путина не рассматривает
ся штабом. Такое решение может при
нять только сам кандидат. Об этом «Из
вестиям» сообщила сопредседатель 
штаба Елена Шмелева.

— Участвовать или не участвовать 
в дебатах — это сугубо индивидуаль
ное право самого Владимира Путина. 
Только он может решить этот вопрос, — 
заявила она «Известиям».

На президентских выборах 2012 го
да Владимир Путин не принимал уча
стия в дебатах лично, выбрав своих 
представителей.

Собеседники «Известий» в штабе 
сообщили, что план его работы будет 
утвержден 15 января. К этому времени 
планируется запустить основные ин
формационные ресурсы, в том числе 
сайт. Общественная приемная штаба 
начала работать 14 января. 

В Центризбиркоме «Известиям» зая
вили, что жеребьевка эфирного времени 
для дебатов пройдет в середине февра
ля. Член ЦИК Александр Клюкин, кото
рый на парламентских выборах 2016 года 
занимался распределением эфирного 
времени, сообщил, что до 31 января кан
дидаты будут собирать подписи, затем 
они пройдут проверку и только потом 
будут окончательно утверждены канди
даты, чьи фамилии попадут в бюллетени.

— Вот когда они определятся, тогда 
и распределим. Работа будет проведе
на в кратчайшие сроки, не более трех су
ток. Все кандидаты находятся в равных 
условиях и получат одинаковое количе
ство бесплатного времени, — уточнил он.

На федеральных телеканалах пока 
не раскрывают детали проведения 
предвыборных дебатов в эфире.

— Официальная информация о деба
тах на нашем телеканале будет опуб
ликована на нашем сайте в понедель
ник, 15 января, — сказали «Известиям» 
в прессслужбе «ТВ Центра».

На телеканале «Россия» пока не смог
ли ответить, в каких форматах собира
ются проводить дебаты и кто станет 
ведущим. «Определенность появится 

только в середине февраля», — заяви
ли в прессслужбе телеканала. На «Пер
вом» не стали комментировать тему.

О планах принять участие в дебатах 
«Известиям» сообщили большинство 
кандидатов, чьи документы уже при
няла ЦИК. Среди них — председатель 
ЛДПР Владимир Жириновский, кан
дидат от КПРФ Павел Грудинин, теле
ведущая Ксения Собчак, а также лиде
ры «Яблока» и Партии роста Григорий 
Явлинский и Борис Титов. 

— Мне есть о чем поговорить со все
ми кандидатами, но особенно я хочу, 
чтобы в дебатах со мной участвовал 
Владимир Путин, — отметила Собчак. — 
Чем более непредвзятыми и объектив
ными будут модераторы, тем лучше. 
Хотя на современном федеральном 
телевидении это, конечно, из области 
фантастики, — заявила она.

Григорий Явлинский также хотел бы 
встретиться с основным кандидатом, 
с остальными соперниками он готов де
батировать «по обстановке». Похожей 
позиции придерживается Павел Груди
нин, который идет на выборы от КПРФ. 
Помимо Владимира Путина он предпо
чел бы дискутировать с Явлинским, так 
как у того «есть своя программа».

— У Собчак программы как таковой 
нет, поэтому бессмысленно с ней разго
варивать, — заявил кандидат от КПРФ.

Владимир Жириновский напомнил, 
что всегда участвует в дебатах, хотя его 
и не устраивает их формат.

— Ведущий задает вопрос по ка
който узкой теме, например сель
ское хозяйство, — и только по этой 
теме можно говорить. А так, чтобы 
сталкивались мнения, политические 
позиции, — боятся. Боятся, конечно, 
прежде всего меня, — уверен он.

Для зрителей важно не только шоу, 
но и содержательный момент, отмечает 
ведущий программы «Время покажет» 
Анатолий Кузичев, который вел деба
ты перед выборами в Госдуму. По его 
мнению, с этой точки зрения «полити
ки старой школы», такие как Явлинский 

или отказавшийся от участия в гонке 
Геннадий Зюганов, выигрывают у но
вых кандидатов в содержательности.

— Ксения Собчак — безусловно, че
ловек яркий, но содержательная часть 
слабая, на мой непритязательный 
вкус, — сказал Анатолий Кузичев.

Павла Грудинина он называет чело
веком «импозантным во всех смыслах».

— Но опять же его советники недора
ботали по поводу целого ряда проблем, 
таких как внешняя политика. А вот Яв
линский, хотя это не мой кандидат, в по
литике уже долгие годы и говорит совер
шенно конкретные вещи, — отметил он.

Заведующая лабораторией полити
ческих исследований НИУ ВШЭ Вале
рия Касамара полагает, что теледебаты 
сегодня — простой способ для зрителей 
познакомиться с политическими игро
ками, поскольку большинство избирате
лей не читают предвыборных программ.

— В теледебатах есть элементы сорев
нования, по своему жанру они близки 
к востребованному сегодня у молодежи 
формату — рэпбаттлам. Другой вопрос, 
что в современной российской политике 
очень мало ярких и харизматичных ора
торов. И жанр этот для участников очень 
сложный, здесь нет заранее написанного 
сценария, и твой оппонент легко может 
повлиять на твой имидж, — пояснила она.

Состоятельность кандидатов 
в предвыборных дебатах может су
щественно повлиять на их рейтинги, 
считает глава фонда ИСЭПИ Дмитрий 
Бадовский. Но многое зависит от того, 
как будет организована процедура.

— Дебаты в принципе — символ ин
триги, конкурентности, соревнователь
ности на выборах. Это очень важная 
процедура, — отметил Дмитрий Бадов
ский. — Она может работать на повыше
ние интереса к выборам, мобилизацию 
сторонников тех или иных кандидатов 
и мобилизацию избирателей в целом. 
При правильной организации дебаты 
работают как смысловой центр выбо
ров и задают повестку.

Выборы президента пройдут 18 марта.

«Главное, чтобы все региональные 
команды работали эффективно»
Президент Владимир Путин поставил задачи перед новым полномочным представителем в СЗФО Александром Бегловым

Егор Созаев-Гурьев

В ладимир Путин встретился с пол-
номочным представителем пре-

зидента России в Северо-Западном 
федеральном округе Александром 
Бегловым. Новый полпред доложил 
главе государства о планах по реше-
нию вопроса с нехваткой мест в дет-
ских садах и школах в 2018 году. Также 
Александр Беглов обсудит с главами 
субъектов округа активизацию про-
цесса по расселению граждан из ава-
рийного жилья.

В начале встречи президент отме
тил, что новый полпред хорошо знает 
ситуацию в округе.

— Александр Дмитриевич, что каса
ется СевероЗапада, Петербурга, вам 
ничего здесь рассказывать не нуж
но. Вы сами родом из Петербурга 
фактически, петербуржец, человек 
вы опытный: и в Питере работали, 
и в Центральном федеральном окру
ге работали, и в правительстве, и в ад
министрации президента, — подчерк
нул Владимир Путин. — Но хотел бы 
тем не менее услышать ваши оценки 
того, как, вы считаете, складывается 
ситуация на СевероЗападе России, 
в крупнейшем центре страны, в горо
де СанктПетербурге. Что вы видите 
в качестве важнейших задач на бли
жайшее время для региональных 
команд, для федерального центра, 
для того чтобы СевероЗапад, и Пи
тер в частности, поддержать?

Александр Беглов поблагодарил 
главу государства за назначение и под
твердил, что хорошо знаком с обста
новкой в регионе, так как работал 
в СанктПетербурге и некоторое вре

мя был первым заместителем полно
мочного представителя президента 
в СЗФО.

— Прежде всего хотел доложить 
о том, что новогодние праздни
ки прошли в штатном режиме, у нас 

не было какихто чрезвычайных си
туаций. Были определенные отклю
чения электроэнергии в Карелии 
и ряде других регионов, но дежурные 
команды работали, поэтому все вос
станавливалось в срок. Хотя пробле

мы в этом отношении есть, и над этой 
темой мы будем работать, будем докла
дывать, — рассказал Александр  Беглов.

Новый полпред в СЗФО также сооб
щил, что была проведена проверка ис
полнения майских указов президента 

в части выплат заработных плат бюд
жетникам — учителям и врачам.

— Что касается госструктур и мест
ного самоуправления, военных, то зар
плата выплачивается день в день, здесь 
нарушений нет. Коммерческие струк

туры на сегодняшний день имеют за
долженности. Поэтому совместно 
с прокуратурой по вашему поручению 
мы держим этот вопрос на контроле. 
Есть определенные подвижки, но над 
этим вопросом будем еще работать, — 
сообщил он.

В первом полугодии 2018 года, 
по словам Александра Беглова, пла
нируется решить вопрос с нехваткой 
мест в детских садах, а до конца года — 
проблему вторых смен в школах.

— Где она наиболее остра? — уточ
нил Владимир Путин.

Полпред перечислил регионы, где 
сохраняется вторая смена изза не
хватки школ: Республика Карелия, 
Архангельская и Мурманская обла
сти.

Еще одна проблема — отставание 
по срокам в программе переселения 
граждан из аварийного жилья. Алек
сандр Беглов пообещал провести 
встречи по этому вопросу с каждым 
губернатором СевероЗападного фе
дерального округа.

— Главное, чтобы все региональ
ные команды, как я уже говорил, ра
ботали эффективно над решени
ем вопросов, о которых вы сказали. 
Их на самом деле больше, но я очень 
рассчитываю на то, что вы крити
чески будете подходить к реали
ям, с которыми люди сталкивают
ся на местах, и будете нацеливать 
соответствующие структуры влас
ти — муниципальные, региональные — 
на решение этих вопросов, — заметил 
Владимир Путин.

Александр Беглов был назначен 
полпредом президента в СЗФО в де
кабре прошлого года.
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Нормально и хорошо

Александр Клюкин

Член ЦИК

С емьдесят. Столько субъектов 
выдвижения поучаствовали 

в президентской избирательной 
кампании 2018 года по состоянию 
на 11 января. 24 политические пар-
тии, воспользовавшиеся правом вы-
двигать кандидатов, и 46 самовы-
движенцев.

Марафон выдвижения закон
чился. Срок подачи в ЦИК РФ до
кументов для регистрации групп 
избирателей в поддержку самовы
движенцев истек в полночь 7 ян
варя. 12 января в 24.00 закрылось 
«окно возможностей» для полити
ческих партий.

До финиша марафона, конеч
но, дошли не все. Ктото сам сошел 
с дистанции, ктото не смог выпол
нить все требуемые законом усло
вия. По состоянию на 12 января ЦИК 
зарегистрировала 14 кандидатов 
от партий и двух самовыдвиженцев, 
в том числе действующего прези
дента Владимира Путина.

То, что кандидатов, продолжа
ющих гонку, в общемто большое 
количество, — следствие не толь
ко их активности и амбициозности, 
но и значительной либерализации 
избирательного законодательства, 
упрощения процедур. У нас любят 
поговорить о том, что на выборах 
якобы все зарегулировано и стро
гими требованиями «отсекают неу
годных». Но давайте вспомним, что 
на предыдущих президентских вы
борах, например, самовыдвижен
цы должны были собрать 2 млн 
подписей в свою поддержку, а сей
час — 300 тыс. Кандидаты от непар
ламентских партий тоже должны 
были собирать 2 млн подписей, а се
годня — только 100 тыс. А канди
датам от партий, входящих в Думу, 
подписи вообще собирать не тре
буется.

Кстати, партийных кандидатов 
зарегистрировано подавляющее 
большинство: из 18 (по состоянию 
на 11 января) партий, представив
ших в ЦИК решения съездов о вы

движении кандидатов, зеленый свет 
получили 14. Это тоже к вопросу 
об «отсеивании».

Конечно, такая «либерализа
ция» неизбежно приводит к тому, 
что на звание кандидата в пре
зиденты России начинают пре
тендовать люди, что называет
ся, с чудинкой, именующие себя 
«президентами Советского Союза» 
и т.п. Но на то и выборы, чтобы вы
бирать.

Президент Владимир Путин упо
мянул большое число участников 
президентской гонки: «Это нор
мально и хорошо». И добавил про 
«возможность людям высказаться, 
поговорить о проблемах страны»: 
«Это полезно, это освежает дискус
сию».

Прошедший этап кампании по
казал, что далеко не все участники 
президентской гонки осознавали 
серьезность процесса, в который 
вошли. Ктото элементарно не смог 
собрать необходимые для регис
трации документы. Ктото нару
шил правила и сроки уведомления 
ЦИК о собрании своей инициатив
ной группы. Ктото «забыл», напри

мер, о виде на жительство в другой 
стране — по закону участвовать 
в президентских выборах с таким 
«запасным аэродромом» невоз
можно.

Но это ошибки, на ошибках 
учатся. Другое дело — когда прези
дентские выборы пытаются пре
вратить в балаган. И совсем серь
езное дело — когда их пытаются 
сделать поводом для вмешатель
ства в наши внутренние дела и дис
кредитации нашего политическо
го процесса.

Когда небезызвестный Алек
сей Навальный нес в ЦИК докумен
ты на регистрацию, он, конечно же, 
знал, что ему наверняка откажут. 
А как могло быть иначе, если суще
ствует прямой законодательный 
запрет на участие в выборах лю
дям, осужденным за совершение 
тяжкого или особо тяжкого пре
ступления? ЦИК выполнила закон 
и отказала. Случилось то, чего жда
ли, — попытка скандала и обвине
ния ЦИК в политических мотивах 
решения, основанного строго на за
коне.

К подобному все, знающие 
Навального, в общемто уже 
привыкли. Но вскоре выяс
нилось, что была запланиро
вана вторая серия — уже меж
дународная. Представитель 
Евросоюза заявил, что отказ 
в регистрации Навального ста
вит, видите ли, под сомнение на
личие политического плюрализ
ма в России и демократичность 
президентских выборов2018. 
ЦИК дала на это исчерпывающий, 
опять же основанный на духе и бук
ве закона ответ — не буду его пе
ресказывать. Но ясно, что «казус 
Навального» будут использо
вать для дискредитации вы
боров 2018 года и это была, 
весьма вероятно, далеко не по
следняя попытка. Именно поэто
му от имени Евросоюза делаются 
такие заявления именно про На
вального, хотя по тем же причинам 
ранее ЦИК отказывала в регистра
ции многим другим гражданам. 
Но про них ревнители «демокра
тичности» даже не вспоминают. 
Очень демократично, кстати го
воря.

И неслучайно «тезис Евросоюза» 
тут же повторил представитель аме
риканского Госдепа.

Что это значит? Нам как бы 
намекают на возможность не
признания Западом результа
тов президентских выборов, если 
мы будем проводить их по сво
им законам, а не по чужим «хотел
кам».

И здесь нужно очень четко по
нимать, кто действительно ис
пользует президентские выборы 
для продвижения своих политиче
ских и социальноэкономических 
программ, а кто пытается подчи
нить их сценариям чужой полити
ческой игры. Не зря же Владимир 
Путин отреагировал на иностран
ные оценки: прокололись, показали, 
кого хотят внедрить в политичес
кую сферу России.

Так что надо просто помнить: 
наши выборы — это именно наши 
выборы. И тогда в самом деле все бу
дет нормально и хорошо.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции
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WADA дождется
Юрий Богданов

Москва призовет некоторых функ-
ционеров Всемирного антидо-

пингового агентства (WADA) к ответу 
и после завершения Олимпийских игр 
введет против них ограничительные 
меры. Об этом «Известиям» рассказал 
председатель комиссии Совета Феде-
рации по защите госсуверенитета и пре-
дотвращению вмешательства во вну-
тренние дела Андрей Климов. По его 
словам, сейчас идет процесс опреде-
ления людей, которые стоят за отстра-
нением сборной РФ от Игр в Южной 
Корее. Два информированных парла-
ментских источника подчеркнули в бе-
седе с «Известиями», что речь может 

идти «о почти десятке персон» и не все 
они — функционеры агентства. Кроме 
того, в Совете Федерации «Известиям» 
сообщили, что изучат вопрос возмож-
ной причастности к решению WADA 
американского ФБР и спецпрокурора 
США Роберта Мюллера.

Сенатор Андрей Климов заявил 
«Извес тиям», что решение о привлечении 
к ответственности лиц, виновных в от-
странении российской сборной от Игр, 
было принято 12 декабря на собрании пар-
ламентариев, спортсменов и дипломатов.

— Мы должны вывести на божий свет 
людей, которые за спиной Международ-
ного олимпийского комитета (МОК), ис-
пользуя WADA, подталкивали к отстра-
нению нашей сборной. Мы поставили 

задачу и на данный момент решаем ее 
на основе проверенных фактов. Были 
люди, которые своими действиями при-
вели к тому, что против наших спортсме-
нов были приняты жесткие меры. Нуж-
но вывести их на чистую воду и принять 
соответствующие меры. Однако с этим 
не нужно спешить. Сейчас самое главное, 
чтобы наши спортсмены могли достойно 
выступить. А после окончания Олимпий-
ских игр и олимпийского цикла мы опре-
делим виновных и раздадим всем по за-
слугам, — отметил Андрей Климов.

Два информированных парламент-
ских источника, принимавших уча-
стие в собрании 12 декабря, рассказа-
ли «Известиям», что речь может идти 
о персональных мерах, в частности воз-
буждении дел, в том числе уголовных, 
и ограничении въезда на территорию 
РФ. По словам собеседников, речь идет 

не только об отдельных чиновниках 
WADA, а о персонажах, которые так или 
иначе принимали участие в деятельно-
сти, которая привела к несправедливо-
му отстранению сборной от Олимпиады.

Источник напомнил, что СК РФ уже 
завел уголовное дело против информа-
тора WADA Григория Родченкова. «Речь 
идет о почти десятке человек, чью дея-
тельность необходимо изучить. Среди 
них есть граждане США и Великобри-
тании», — сказал один из собеседников.

Андрей Климов также обратил вни-
мание на информацию о причастности 
к решению агентства американского 
ФБР и спецпрокурора Роберта Мюлле-
ра, расследующего якобы вмешатель-
ство России во внутренние дела США.

— Сенатор Виктор Озеров изучает воз-
можную причастность Мюллера к реше-
нию WADA. После того как будет прове-

ден анализ появившейся информации, 
мы доложим о ней, — подчеркнул он.

Накануне группа хакеров Fancy Bears 
сообщила, что комиссия WADA во главе 
с Ричардом Маклареном тесно сотрудни-
чала с ФБР, в частности с экс-директором 
бюро, спецпрокурором Робертом Мюлле-
ром. Хакеры, ссылаясь на документы, де-
лают вывод о том, что США также пыта-
ются усилить присутствие в руководстве 
международных спортивных организа-
ций представителей англоязычных стран.

— Больше половины руководяще-
го состава WADA — представители 
стран — членов военно-политическо-
го альянса НАТО (президент WADA — 
британец сэр Крейг Риди. Вице-прези-
дент — Линда Хеллеланд из Норвегии. 
Среди 38 членов высшего органа WADA 
нет ни одного представителя РФ. — «Из-
вестия»), цель которого — борьба с РФ. 

И это при том, что НАТО представляет 
собой лишь одну десятую населения 
мира. Согласитесь, весьма странная 
пропорция. Я не утверждаю, что каж-
дый из них работает тайным агентом 
альянса, но на практике-то получается 
именно так, — отметил Андрей Климов.

Депутат Госдумы, олимпийская 
чемпионка Светлана Журова не сомне-
вается, что решение WADA было поли-
тизированным и связано оно больше 
с вопросами международной политики, 
нежели со спортом. Президент Влади-
мир Путин, комментируя решение об от-
странении РФ от Игр, заявил, что это 
выглядит «как абсолютно срежиссиро-
ванное и политически мотивированное 
решение». 5 декабря МОК на основе до-
кладов WADA отстранил Россию от уча-
стия в Олимпийских играх в Пхенчхане, 
которые состоятся 9–25 февраля. 

Один в поле воин
Пророссийски настроенный кандидат на выборах президента Чехии  
Милош Земан лидирует в первом туре 

Алексей Забродин, Дмитрий Лару

В Чехии состоялся первый тур прези-
дентских выборов, победу в котором 

одержал действующий глава государ-
ства Милош Земан. Однако опытно-
му политику, симпатизирующему Рос-
сии, не удалось заручиться необходимой 
50-процентной поддержкой избирате-
лей. А значит, через две недели в стра-
не пройдет второй тур голосования. Не-
смотря на преимущество над ближайшим 
преследователем — академиком Йиржи 
Драгошем — почти в 12%, Милош Земан 
вполне может проиграть будущее про-
тивостояние.

Хотя президентские выборы в Че-
хии проходили в два дня — 12 и 13 янва-
ря, до участков для голосования дошли 
лишь около 61% избирателей. По дан-
ным ЦИК республики, Милош Земан 
набрал 38,57% голосов, а Йиржи Дра-
гош — 26,6%. За остальных кандидатов 
отдали голоса от 0,5 до 10% чехов.

Конечно, действующий глава госу-
дарства пользуется наибольшей попу-
лярностью среди населения. Его взгля-
ды на политику, манера поведения 
и резкие высказывания нравятся изби-
рателям, но определенная оппозицион-
ность мейнстриму дает и обратный ре-
зультат — растопить сердца абсолютного 
большинства оказалось пока не под силу.

Наблюдая за чешскими президент-
скими выборами, важно помнить, что 
Чехия — парламентская республика, 
а президент исполняет в основном 
представительские функции. Тем 
не менее нельзя сказать, что глава го-
сударства вовсе не обладает властью. 
Милошу Земану весь предыдущий 
срок удавалось формировать медий-
ную повестку в стране и за рубежом, 
уравновешивать пробрюссельский 
парламент и вести активную полити-
ческую жизнь. Поэтому от того, как 26–
27 января чехи проголосуют во втором 
туре, будет зависеть вектор развития 
страны в ближайшие годы.

Как пояснил «Известиям» депутат 
парламента Чехии Ярослав Голик, «эти 
выборы крайне важны, ведь речь идет 
о том, будет ли Чехия взвешенным го-
сударством, стремящимся сотруд-
ничать со всеми странами мира, или 
же к власти придет человек, который 
во всем будет подчиняться Брюсселю».

— К сожалению, большинство канди-
датов представляют как раз тех, кто хо-
чет во всем следовать за ЕС и проводить 
недружественную политику по отно-
шению к Москве. Милош Земан — пред-
ставитель умеренного подхода. Он не-
однократно заявлял о необходимости 
отменить антироссийские санкции 
и выстраивать мосты дружбы с Росси-

ей. Во втором туре остальные кандидаты 
могут вступить в сговор, — считает Голик.

По мнению чешского парламентария, 
стране нужен умеренный президент, 
но на этом фланге среди кандидатов 
Земан оказался практически в гордом 
одиночестве. Похожей позиции придер-
живался разве что Петр Ганниг, который 
намекал, что симпатизирует политике 
действующего президента, но считает, 
что тот ведет себя некорректно.

Земану часто пеняют на то, что 
он недостаточно дипломатичен и поз-
воляет себе резкие высказывания — 
вроде утверждения, что «ислам — ре-
лигия ненависти». Однако Петр Ганниг 
в первом туре набрал всего 0,56%, а зна-
чит, второй круг пройдет по формуле: 
Земан против всех.

Почти все кандидаты, кроме Ган-
нига, уже высказались в поддержку 
Йиржи Драгоша, уважаемого в обще-
стве человека, до недавнего време-
ни возглавлявшего чешскую акаде-
мию наук. Такой расклад не в пользу 
действующего президента. Однако 
на стороне Земана выступил другой 
политический тяжеловес Чехии — пре-
мьер-министр Андрей Бабиш. По мне-
нию председателя правительства, «Зе-
ман — сильная личность», не боится 
критиковать Брюссель и миграцион-
ную политику ЕС, поэтому он его и под-

держивает. При этом премьер не при-
звал своих сторонников голосовать 
за действующего президента, уточ-
нив, что это лишь его личное мнение.

По мнению депутата Европарламен-
та от Чехии Томаша Здэховски, очень 
важно, что граждане могут сами ре-
шать, кто будет президентом страны, 
ведь прямые выборы главы государ-
ства ввели лишь в 2013 году, а до этого 
кандидат на эту должность выбирал-
ся парламентом. 

— Чешский президент должен объе-
динять народ, не должен быть ориенти-
рован только на одну группу населения 
и должен уметь вести диалог со всеми 
гражданами. Ему необходимо защи-
щать национальные интересы, придер-
живаться мультиполярной политики 
в международных отношениях. С одной 
стороны, Чехия — член ЕС и НАТО, поэто-
му надо придерживаться европейской 
политической линии. Но, с другой сто-
роны, надо уметь вести диалог с Росси-
ей и Китаем, а также другими странами. 
Чехии нужен президент, способный вы-
страивать добрые отношения с различ-
ными центрами, — сказал в беседе с «Из-
вестиями» чешский евродепутат.

Любопытно, что Земан победил 
во всех избирательных округах в Че-
хии, кроме столицы. В Праге верх одер-
жал Драгош. Также главный конкурент 
нынешнего президента набрал боль-
шинство голосов на многих участках 
за границей. В России Земан оказал-
ся на втором месте, а в Китае — вооб-
ще откатился на четвертую позицию.

В условиях, когда почти все про-
игравшие кандидаты призвали свой 
электорат отдать голоса за Йиржи Дра-
гоша, Земан решил достать из рукава 
козырь, которым не стал пользовать-
ся перед первым туром. В начале кам-
пании президент отказался от участия 
в дебатах, показав тем самым, что и без 
этого уверен в своей популярности. Од-
нако после оглашения результатов пер-
вого круга он неожиданно заявил, что 
принимает вызов Драгоша и готов сой-
тись с ним в дебатах. Будучи опытным 
оратором, он вполне может завоевать 
дополнительные симпатии избирате-
лей за ближайшие две недели. Другой 
вопрос, хватит ли этого для победы.

Милош Земан стал президентом Че-
хии в 2013 году, набрав 54,8% голосов. Тог-
да во втором туре выборов его соперни-
ком был глава МИД Карел Шварценберг. 

Глава государства в Чехии избира-
ется сроком на пять лет.

9 мая станет общеевропейским

A В странах ЕС уже откликну-
лись на предложение. Так, 

в Латвии правозащитники подготови-
ли петицию в поддержку учреждения 
нового государственного праздника. 
Лидер «Объединения против нацизма» 
Янис Кузинс заявил «Известиям», что 
сбор подписей начнется уже в этом ме-
сяце (всего нужно собрать 10 тыс. под-
писей, чтобы сейм занялся вопросом).

— Для многих европейцев 9 мая оста-
ется прежде всего днем почитания памя-
ти советских солдат. В странах Прибал-
тики проходят массовые мероприятия. 
Это касается не только стран, где про-
живает многочисленная российская 
диаспора, но и других государств — чле-
нов ЕС. Поэтому сделать 9 мая выходным 
днем — абсолютно правильный шаг. Каж-
дый житель потом уже сможет выбрать, — 
праздновать евроинтеграцию или побе-
ду над нацизмом, — отметил Янис Кузинс.

В Евросоюзе 9 мая считается Днем 
Европы, так как в этот день в 1950 году 
была обнародована «Декларация Шу-
мана», которая привела к созданию Ев-
ропейского объединения угля и стали 
(предшественник ЕС). День Победы от-
мечается 8 мая — то есть на день рань-
ше, чем в России.

Несмотря на это, во многих странах 
Европы граждане победу над нацизмом 
все равно отмечают по российскому об-
разцу. Коммунистическая партия Чехии 
и Моравии 9 мая организует несколько 
мероприятий в память о павших совет-
ских солдатах. Главное из них проходит 
на Ольшанском кладбище, где захороне-
ны большинство красноармейцев, ос-
вобождавших Чехию. Акции проходят 
даже в таких небольших городах, как 
Клецаны, где похоронены шесть совет-
ских солдат.

— Мы всегда должны помнить своих 
освободителей. Поэтому и организуем 
мероприятия по всей стране: люди со-
бираются на кладбищах и у мемориа-
лов советским воинам. В мероприятиях 
принимают участие не только пожилые 
люди, но и молодежь, — заявили «Извес-
тиям» в пресс-службе парламентской 
партии.

Пресс-секретарь Словацкой ассоциа-
ции против фашистских бойцов Влади-
мир Микунда сообщил «Известиям», что 
аналогичные памятные акции проходят 
9 мая и в соседней Словакии, где захо-
ронены более 63 тыс. советских солдат.

Введение дополнительного нерабо-
чего дня может сыграть важную роль 

для укрепления общей исторической 
памяти России и Европы. Для жителей 
Евросоюза, помнящих о наибольшем 
вкладе СССР в победу над нацизмом, от-
кроются новые возможности участия 
в акциях 9 мая. Ведь Советский Союз 

только самостоятельно освободил 47% 
территории Европы (16 современных ев-
ропейских государств) и 27% совмест-
но с западными странами (шесть госу-
дарств). В результате войны погибли 
не менее 27 млн советских граждан.

Мир

Антироссийская 
мифология

Кирилл Коктыш

Политолог

Н а недавнем брифинге глава мин-
фина США Стивен Мнучин в оче-

редной раз подтвердил, что разра-
ботка нового пакета санкций против 
России идет полным ходом и он бу-
дет объявлен уже в ближайшее вре-
мя. По информации, попавшей в СМИ, 
в новый санкционный список войдут 
порядка 50 человек, якобы аффилиро-
ванных с российской властью, а если 
считать и членов их семей, что как раз 
предписывается законом «о противо-
действии противникам Америки по-
средством санкций», то их количество 
может вырасти до 300 человек. По за-
мыслу американских законодателей, 
санкции должны будут носить экстер-
риториальный характер и потенциаль-
но могут затронуть весьма большое ко-
личество субъектов хозяйствования. 
В первую очередь речь идет об энерге-
тическом секторе и предприятиях ВПК.

Чтобы сделать санкции немину-
емыми и максимально жесткими, 
сенаторы-демократы даже опуб-
ликовали 200-страничный доклад 
о «путинской асимметричной атаке 
на демократию в России и Европе». 
Там российская угроза представ-
лена как вполне системная сила, 
возникшая не вчера, а — ни мно-
го ни мало — уже в момент при-
хода Владимира Путина к власти 
в 1999 году. Под антироссийскую 
мифологию, таким образом, пыта-
ются подвести и историческое ос-
нование.

По сути, такой демарш с большой 
вероятностью может означать пере-
ход почти к полноценной холодной 
войне. Дональд Трамп оказывается 
в узком коридоре возможностей и, 
скорее всего, будет вынужден под-
писать пакет в его жестком вариан-
те, поскольку иначе тут же будет об-
винен во всех грехах, а это, в свою 
очередь, может фатально сказать-
ся на результатах довыборов в кон-
гресс, которые пройдут этой осенью. 
Провала же на данном направлении 
Трамп постарается ни в коем случае 
не допустить: если демократы в слу-
чае победы получат большинство 
в конгрессе, следующие два года его 
президентства будут запрограмми-
рованным провалом.

При этом все происходящее 
не прекращает порождать ощуще-
ние гротеска и несоразмерности. 
Вопрос, который висит в воздухе: 
а почему Вашингтон взял столь вы-
сокий градус? Почему вдруг Амери-
ка с такой настойчивостью и даже 
упоением декларирует свою сла-
бость и уязвимость, при том что это 
совершенно разрушительным обра-
зом сказывается на ее собственном 
имидже и фактически на пустом ме-
сте порождает новую проблему — 
проблему поддержания лояльности 
вассалитета. Последний наблюда-
ет за ситуацией с ужасом и востор-
гом публики из сказки Андерсена, 
вдруг обнаружившей наготу коро-
ля. Но, в отличие от классического 
варианта сказки, все выглядит пере-
вернутым с ног на голову: Вашинг-
тон в роли короля сам акцентирует 
внимание на своей наготе и, пока-
зывая пальцем на Россию, заявляет, 
что именно она и является тем маль-
чиком, который обнажил неприят-
ную реальность. 

Тому, разумеется, есть свои ос-
нования. В первую очередь они вну-
триамериканские: демократы, изна-
чально обвинив в своем поражении 
на президентских выборах Россию 
и развязав по этому поводу кам-
панию травли Трампа, в итоге ока-
зались заложниками собственной 
риторики и меньше чем за год до до-
выборов просто не могут поменять 
тему. И чем меньше под этой позици-
ей обнаруживается доказательств, 
тем сильнее поднимается градус ри-
торики — с тем чтобы любое сом-
нение во вновь возникшем «куль-
те российских хакеров» можно было 
смело отметать как недопустимую 
ересь.

Но есть тому и внешние причины. 
Культ во всем виноватой России ока-
зался удобным оправданием целого 
ряда провисаний, если не провалов 
американской внешней политики — 
от Ближнего Востока, где вопросы 
по поводу американской стратегии 
стали возникать даже у столь старых 
и традиционных союзников США, 
как Саудовская Аравия, до Северной 
Кореи, где Ким Чен Ын успешно смог 
поставить под сомнение монополию 
США на обеспечение безопасности 
во всем Азиатско-Тихоокеанском 
регионе. И тем более кстати он при-
шелся в начатой еще при Обаме кам-
пании по захвату европейского 
энергетического рынка: убедить Ев-
ропу перейти на существенно более 
дорогой американский сланцевый 
газ с помощью чисто экономических 
аргументов невозможно. Компенси-
ровать разницу можно, только введя 
«налог на страх», запугивая Европу 
наспех сооружаемой антироссий-
ской мифологией.

При этом любой миф требует под-
держки действиями. Разумеется, 
новые санкции негативно — прав-
да, вряд ли фатально — скажутся 
на российском энергетическом сек-
торе. Но самая главная цель санк-
ций, достижение которой позволи-
ло бы США одним махом оправдать 
все свои предыдущие провалы 
и подтвердить статус единствен-
ной сверхдержавы, а заодно и став-
ший спорным тезис о том, что мир 
продолжает оставаться однополяр-
ным, — это дестабилизация ситу-
ации в России в разгар ее электо-
рального цикла. Случись она — и все 
предыдущие американские ошиб-
ки можно будет единовременно спи-
сать, одновременно приписав себе 
фундаментальную — и теперь уже 
глобальную — победу.

Эта игра в поднятие ставок, разу-
меется, ставит Россию перед нетри-
виальными вызовами. Но каждая 
медаль имеет две стороны: пропор-
ционально вырастает и цена рос-
сийского выигрыша — тогда куль-
тивируемый миф о «российской 
угрозе» предсказуемо начнет вытес-
няться уже вполне обоснованны-
ми и куда более близкими к реаль-
ности сомнениями в слабости США. 
И в этой новой реальности оспари-
вать возвращение Россией себе ста-
туса сверхдержавы и полноценного 
полюса будет невозможно — и воз-
вращение это, по иронии судьбы, 
произойдет в таком случае преиму-
щественно за счет американских 
усилий.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

МНЕНИЕ

Для победы во втором 
туре Милошу Земану 
предстоит приложить 
большие усилия | 
REUTERS | Matej Stransky 
| Pool
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Во многих странах Европы 9 мая отмечают День Победы | TACC | Доминик Бутен

”
КУЛЬТ ВО ВСЕМ 
ВИНОВАТОЙ РОС-

СИИ ОКАЗАЛСЯ УДОБНЫМ 
ОПРАВДАНИЕМ ЦЕЛОГО 
РЯДА ПРОВИСАНИЙ, ЕСЛИ 
НЕ ПРОВАЛОВ АМЕРИКАН-
СКОЙ ВНЕШНЕЙ ПОЛИТИКИ
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Банки заработали на комиссиях
Анастасия Алексеевских

Комиссионные доходы банков 
в прошлом году выросли на 18% — 

до 854,4 млрд рублей по итогам девяти 
месяцев 2017 года. Такие расчеты под-
готовили для «Известий» в рейтинго-
вом агентстве «Эксперт РА» на основе  
данных ЦБ. По признанию финанси-
стов, кредитные организации пере-
страивают бизнес-модели в поисках 
новых источников роста прибыли.

Банки заработали за счет комис-
сий с физических и юридических лиц 
854,4 млрд рублей за девять месяцев 
2017 года. Это на 18% больше, чем го-
дом ранее — 723,1 млрд рублей. Такие 
расчеты подготовили специально для 
«Известий» в рейтинговом агентстве 
«Эксперт РА» на основе данных Бан-
ка России. В агентстве проанализи-
ровали 102-ю форму отчетности кре-
дитных организаций, они готовят ее 
только раз в квартал. Структура ко-
миссий обычно не раскрывается.

В прошлом году больше всего ко-
миссий банки собрали с граждан. 
По оценкам компании «Совлинк», про-
порция комиссионных доходов от «фи-
зиков» и «юриков» у главного бан-
ка страны — Сбербанка — составила 
2:1. По оценкам Росбанка, в среднем 
по рынку на комиссии с граждан при-
ходится 70% всех сборов, а с компа-
ний — 30%. В Сбербанке не стали ком-
ментировать оценку экспертов.

Банки могут взимать дополнитель-
ную плату за широкий спектр услуг 
компаниям и населению. В частно-
сти, платежи с карт на карты физ-
лиц — клиентов других кредитных 
организаций сейчас составляют 1,2% 
от суммы перевода (минимум 50 руб-
лей, максимум 1500 рублей). По пе-
реводам без открытия счета — от 1% 
от суммы операции. Размен купюр мо-
жет стоить до 6% от номинала. А го-
довое обслуживание карточек об-
ходится порой в несколько тысяч 
рублей в зависимости от категории 
карты.

Есть и комиссии за услуги, связан-
ные с розничными кредитами. Напри-

мер, за погашение займа через кассу, 
снятие наличных в банкоматах сто-
ронних финансовых организаций, 
перечисление денег на ссудный счет, 
SMS-информирование, страхование 
имущества и жизни. За каждую услу-
гу заемщик может заплатить до 1,5–
3% от суммы кредита.

Высший арбитражный суд (ВАС) 
с 2009 года ведет антикомиссионную 
кампанию. Так, в конце 2009 — нача-
ле 2010 года президиум ВАС признал 
незаконной комиссию за открытие 
и ведение ссудного счета. Этот сер-
вис не является самостоятельной 
банковской услугой, сочли в суде. 
В марте 2011 года ВАС признал неза-
конной комиссию за досрочное пога-
шение кредита. Запрет взимать за это 
деньги с населения позднее закрепи-
ли в Гражданском кодексе.

При этом заемщики могут в судах 
оспаривать необоснованные комис-
сии банков. По данным Финпотреб-
союза, положительные решения 
по искам клиентов выносятся при-
близительно в 70% случаев.

Вице-президент Транскапиталбан-
ка Игорь Антонов пояснил, что бан-
ки в прошлом году старались мак-
симально увеличить комиссионные 

вознаграждения из-за снижения ко-
личества новых надежных заемщи-
ков.

— Банки вынуждены перестраивать 
свои бизнес-модели, уделяя большее 
внимание комиссионным сборам, — 
пояснил Игорь Антонов. — Арсенал 
банковских предложений постоян-
но пополняется. Например, клиенты 
в офисе банка могут приобрести стра-
ховой полис от компании-партнера 
или совершить денежный перевод че-
рез небанковскую систему.

Растут и комиссионные доходы 
от обслуживания клиентов через 
удаленные каналы, добавил банкир. 
Тарифы на такие операции, как пра-
вило, ниже, чем в офисе финансовых 
институтов, но количество таких ус-
луг и заработок на них существен-
но больше — клиенту не нужно ехать 
в офис банка.

Зампред Локо-банка Андрей Лю-
шин добавил, что рост объема комис-
сионных сборов также обусловлен 
уходом с рынка 47 банков из-за ото-
званных лицензий. За 2017 год ЦБ 
закрыл 47 кредитных организаций, 
в итоге к началу 2018 года число дей-
ствующих банков немногим превы-
шает 500.

— Другие факторы роста — появле-
ние новых продуктов, таких как ин-
вестиционное страхование жизни 
и активизация розничного кредито-
вания, — отметил Андрей Люшин.

За инвестиционное страхова-
ние жизни граждане вносят мини-
мум 100 тыс. рублей на инвестсчет. 
Эта же сумма гарантирует возврат 
денег. Цена страховки к потребкре-
дитам составляет 0,2–0,6% от суммы 
займа.

Директор центра стратегической 
координации Росбанка Алексей 
Смирнов рассказал, что рост комис-
сионных сборов с физлиц связан так-
же с расширением распространения 
карточных продуктов и безналичных 
платежей среди населения.

В остальных топ-30 банках по акти-
вам не ответили на вопросы «Извес-
тий» о росте комиссий.

Госпиталь на подлете
Сергей Вальченко, Алексей Рамм

Д ля Российской армии создают но-
вейшую летающую операционную. 

Специальный транспортный самолет 
Ил-76МА будет оснащен автономными 
медицинскими модулями с полным на-
бором диагностического и операционно-
го оборудования. Сейчас такими самоле-
тами располагают только американские 
военные, у которых эти машины получи-
ли неофициальное название «крылья ан-
гела».

Как сообщили «Известиям» в Мини-
стерстве обороны, завершается раз-
работка специальных медицинских 
модулей в габаритах универсальных 
авиационных контейнеров. Компактные 
и автономные 20-тонные модули будут 
иметь все необходимое оборудование 
для диагностики и проведения опера-
ций. Они предназначены для создания 
аэромобильного госпиталя на базе са-
молета Ил-76МД-90А. Машина уже по-
лучила индекс Ил-76МА. 

Планируется, что в комплект «ле-
тающего госпиталя» войдут несколь-
ко операционных и специальный диа-
гностический модуль. Оборудование 
нового самолета позволит проводить 
даже самые сложные операции, вклю-
чая полостные, челюстно-лицевые 
и нейрооперации. После прибытия 
на место госпиталь сразу же на взлет-
но-посадочной полосе начнет прини-
мать пациентов — именно так поступа-

ли американцы в Ираке и Афганистане. 
Запасы позволят ему автономно рабо-
тать несколько недель. При необходи-
мости модули могут быть выгружены 
и превращены в основу для полевого 
госпиталя.

В Минобороны пояснили, что оте-
чественный вариант «крыльев ангела» 
будет использоваться не только в горя-
чих точках, но и для улучшения меди-
цинского обслуживания в отдаленных 
гарнизонах. При этом Ил-76МА может 
приземлиться даже на неподготовлен-
ную площадку. 

Сейчас Минобороны располагает од-
ним летающим госпиталем — Ил-76МДТ 
«Скальпель-МТ». Машина была создана 
в 1980-х годах во время войны в Афгани-
стане для эвакуации раненых. Из двух 
построенных тогда машин в строю оста-
ется одна, приписанная к подмосковно-
му аэродрому Чкаловский. «Скальпели» 
привлекались для перевозки раненых 
из Афганистана, горячих точек на тер-
ритории СССР, позже — в ходе чеченских 
кампаний. Также один «Скальпель» есть 
в составе авиации МЧС.

Экс-начальник Федерального 
управления авиакосмического по-
иска и спасения при Минобороны РФ 
(2003–2007) генерал-майор Владимир 
Попов заявил «Известиям», что аэро-
мобильные госпитали должны стать 
неотъемлемой составной частью си-
стемы медицинского обеспечения Во-
оруженных сил.

— Аэромобильные средства оказа-
ния срочной медпомощи используются 
не только при катастрофах техногенно-
го и природного характера, но и при ве-
дении боевых действий, проведении ан-
титеррористических операций, — сказал 
Владимир Попов. — Поэтому совершен-
но уместно появление мобильных госпи-
талей в распоряжении военных меди-
ков. Подтвердил это и сирийский опыт.

Эксперт отметил, что спецсамолеты 
обеспечат оперативную доставку воен-
ных медиков с необходимым оборудо-
ванием в любую точку России, а если 
понадобится, то и за рубеж.

— Тут же на месте может быть орга-
низован осмотр пострадавших, оказана 
экстренная медицинская помощь, а при 
необходимости — проведена операция, — 
сказал Владимир Попов. — Специалисты 
могут подготовить больного к транс-
портировке в госпиталь или больницу 
для оказания специализированной по-
мощи, например при ожоге, переохлаж-
дении или ранении.

Владимир Попов напомнил, что в со-
ветское время рассматривалась воз-
можность создания эскадрильи специа-
лизированных медицинских самолетов.

— Шесть–восемь таких машин пла-
нировали равномерно распределить 
по территории страны, чтобы при необ-
ходимости они могли доставить помощь 
в течение нескольких часов. Оказанная 
в течение первых часов врачебная по-
мощь намного увеличивает шансы спа-
сти пострадавшего, — сказал эксперт. — 
К сожалению, планы создания такой 
авиаэскадрильи в то время реализо-
вать не удалось.

Сегодня «летающие госпитали», ана-
логичные Ил-76МА, есть лишь в соста-
ве американского Joint Medicine Aviation 
Unit (JMAU, Объединенный авиацион-
ный медицинский отряд). Основная за-
дача этого подразделения — поддержка 
операций спецназа. В качестве носите-
лей медицинских модулей использу-
ются самолеты семейства МС-130. Они 
способны днем и ночью в любую пого-
ду совершать посадку на неподготов-
ленные площадки. Оснащение «летаю-
щих госпиталей» позволяет проводить 
даже сложные нейрооперации. В 2001 
и 2003 годах самолеты JMAU были не-
сколько раз скрытно развернуты в тылу 
иракских войск и на территории, под-
контрольной талибам. Их экипажи 
смогли спасти жизни нескольким «зе-
леным беретам», бойцам отряда «Дель-
та» и рейнд жерам.

A Отсрочка аукционов приво-
дит и к миллиардным поте-

рям государства в виде «отложенных» 
платежей не только в части налогов 
с добычи. Доход казне могли бы при-
нести также сборы с выполнения ус-
луг по разработке месторождений 
и с зарплат работников добывающих 
и сервисных предприятий, рассказал 
президент Национальной ассоциации 
нефтегазового сервиса Виктор Хайков.

Мера, предложенная Минприроды, 
будет эффективной, считают в ведом-
стве. Аналогичная практика успешно 

реализована при проведении аукцио-
нов по продаже государством земель-
ных участков.

По оценкам ведомства, из-за не-
добросовестных заявителей отменя-
ется до 15% всех аукционов на недра, 
то есть каждый шестой конкурс. Доля 
несостоявшихся аукционов постепен-
но снижается. В 2016 году сорвалось 
порядка трети запланированных кон-
курсов (состоялись лишь 258 из 398). 
В период с 2008 по 2012 год не смогли 
провести больше половины аукцио-
нов, следует из данных Роснедр.

Чаще всего конкурсы срываются 
из-за низкого качества активов. А дей-
ствия «рейдеров» были причиной как ми-
нимум трети срывов, уточнил близкий 
к Минприроды источник «Известий». Как 
правило, недобросовестные компании 
участвуют в аукционах на сравнитель-
но небольшие месторождения, расска-
зал эксперт Фонда национальной энер-
гетической безопасности Игорь Юшков.

К примеру, в августе 2016 года Рос-
недра не смогли провести аукцион 
на Борулахский нефтегазовый учас-
ток (10 млн т нефти и 165 млрд куб. м 
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Врагу снесет башню
Николай Сурков, Сергей Иванов, 
Алексей Михайлов

Российские военные получат «про-
тивотанкового часового» — пер-

вую противокрышевую мину ПТКМ-1Р. 
Благодаря чувствительным электрон-
ным датчикам и «умной» начинке она 
способна самостоятельно выследить 
вражеский танк и поразить его специ-
альным выстреливаемым суббоепри-
пасом с наименее защищенной сто-
роны — сверху. По мнению экспертов, 
новые инженерные боеприпасы сдела-
ют ненужным сплошное минирование 
местности и позволят быстро создавать 
непроходимые без специального обо-
рудования минные поля на танкоопас-
ных направлениях.

Как рассказали «Известиям» в Мин-
обороны, в интересах военного ведом-
ства завершается разработка первой 
отечественной противокрышевой 
мины — ПТКМ-1Р. Опытные образцы 
уже проходят испытания. По замыслу 
конструкторов, это будет принципи-
ально новый, высокотехнологичный 
инженерный боеприпас, который зна-
чительно повысит возможности сапер-
ных подразделений в борьбе с танками 
и другой современной бронетехникой.

Мина ПТКМ-1Р — это зеленый ци-
линдр размером с обычный огнетуши-
тель и весом около 20 кг. После уста-
новки и активации она раскрывается 
как цветок — от корпуса отделяются 
лепестки, удерживающие его в верти-
кальном положении.

Мина устанавливается вру ч-
ную (для этого ее достаточно выта-

щить из кузова и поставить на землю) 
и может оставаться на боевом взводе 
до 10 суток при температуре от минус 
40 до плюс 30 градусов. По истечении 
этого срока мина может самоликви-
дироваться, чтобы не создавать угро-
зу для мирного населения.

Комбинированный датчик (сейс-
мический и тепловой) способен обна-
ружить цель на дальности 150–250 м. 
При обнаружении танка или броне-
машины мина слегка наклоняется 
в нужную сторону. Когда цель ока-
зывается в зоне поражения, проис-
ходит запуск суббоеприпаса. Он взле-
тает на высоту в несколько десятков 

метров, находит бронеобъект с помо-
щью тепловизора (реагирует на тепло 
двигателя) и выстреливает в крышу 
башни ударным ядром из раскален-
ного металла.

Военный эксперт Алексей Леонков 
рассказал «Известиям», что, создавая 
противокрышевые мины, российские 
разработчики следуют общемировым 
трендам развития вооружений.

— Защита современных танков ста-
новится все совершеннее, изобретают-
ся новые виды брони, танки становят-
ся практически неуязвимы в лобовой 
проекции, — отметил специалист. — 
Поэтому конструкторы противотан-
ковых вооружений ищут способы по-
разить вражеские боевые машины 
в менее защищенные части корпу-
са. Один из трендов последнего вре-
мени — противокрышевые боеприпа-
сы, которые бьют сверху в башню или 
двигатель.

По словам эксперта, «умные» стре-
ляющие мины должны не только по-
высить эффективность инженерных 
заграждений, но и облегчить работу 
саперов.

— Такая мина контролирует до-
вольно большой участок местности — 
в радиусе до 100 м, а значит, отпадает 
необходимость в сплошном минирова-
нии, — пояснил Алексей Леонков. — Не-
большая группа военнослужащих с де-
сятком-другим таких изделий может 
быстро перекрыть приличный участок 
фронта. При этом против такого «умно-
го» минного поля неэффективны тралы 
и плуги, поскольку поражение техни-
ки происходит на дальней дистанции.

В перспективе российские «умные» 
мины можно будет объединять в сеть, 
контролируемую с единого пульта. Дат-
чики боеприпасов будут передавать 
на пульт управления данные об обна-
руженных объектах — их типе, количе-
стве, скорости и направлении движе-
ния. Оператор сможет выбрать, какие 
мины задействовать для уничтожения 
цели, а какие — оставить в резерве.

Новую 
интеллектуальную 
противотанковую 
мину легко установить 
и замаскировать | TACC | 
Виталий Невар

”
МИНА КОНТРОЛИ-
РУЕТ БОЛЬШОЙ 

УЧАСТОК МЕСТНОСТИ — 
В РАДИУСЕ ДО 100 М, 
А ЗНАЧИТ, ОТПАДАЕТ НЕ-
ОБХОДИМОСТЬ В СПЛОШ-
НОМ МИНИРОВАНИИ

Рейдеров не допустят   к недрам
Минприроды в этом году начнет формировать черные списки
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Пять лет на реверсе

Александр Фролов

Заместитель генерального директора 
Института национальной энергетики

Польская нефтегазовая компания 
PGNiG в очередной раз жалуется 

на невиданное коварство «Газпрома» — 
он запрещает виртуальный реверс 
российского газа на Украину. С одной 
стороны, ничего нового. А с другой — 
это заявление подводит яркий итог пя-
тилетней истории украинского ревер-
са. Истории, которая демонстрирует 
очевидное: пока Украина импортирует 
газ, он может быть только российским.

Пять лет назад для Украины ре-
верс был не столько реальным спо-
собом заместить российские объ-
емы и сэкономить деньги, сколько 
средством продемонстрировать нам 
свою решимость отморозить назло 
бабушке уши. Или, как это называ-
ют украинские политики, достичь 
энергетической независимости.

Кстати, сейчас уже благополучно 
забыто, но к 2020 году Украина пла-
нировала стать энергонезависимой 
державой, на 100% самостоятель-
но обеспечивающей себя голубым 
топливом. То есть еще более неза-
висимой, чем обычно. Потенциаль-
ный объем производства сланцево-
го газа должен был достичь 20 млрд 
куб. м в год. И все это великолепие — 
по $150 за 1 тыс. куб. м.

Радость первых успехов реверс-
ных поставок омрачили цены. В пер-
вом квартале 2013 года реверс-
ный газ обходился Украине по $380 
за 1 тыс. куб. м (из России его прихо-
дилось покупать по $406). Но во вто-
ром полугодии разница стала резко 
снижаться (в октябре Украина поку-
пала газ в Европе по $408,8, а в РФ — 
по $412,8), и наконец «европейский» 
газ стал дороже. В ноябре Украине 
пришлось выложить за реверсное 
голубое топливо по $414,3 за 1 тыс. 
куб. м, а за то же самое топливо, 
но от прямого поставщика — $394,9.

После этого тема реверсных 
поставок ушла в тень. Тем бо-
лее что неплательщице Украи-
не предложили посильную цену — 
$268,5 за 1 тыс. куб. м. Цена была 
фантастически выгодной — пример-
но на $100–150 ниже среднеевро-
пейской. Для ее сохранения нужно 
было выполнить лишь одно усло-
вие — платить вовремя. Но руково-
дители Украины решили, что не бар-
ское это дело.

После этого Украину перевели 
на предоплату. Жить в таких стес-
ненных условиях независимая стра-
на не могла, и с октября 2015 года 
она стала покупать газ только на за-
падных рубежах. В ЕС.

Ни для кого не было секретом, 
что газ, который поступает на Укра-
ину из Евросоюза, — российский. 
При этом руководство Украины уси-
ленно делало вид, что ни о чем та-
ком не подозревает. Более того, оно 
сообщало гражданам, что «евро-
пейское» голубое топливо обходит-
ся куда дешевле российского газа. 
Когда же пришло время расска-
зать о конкретных цифрах, то вы-
яснилось очевидное: российский 
газ, полученный от европейских по-
средников, обходится дороже. Вре-
менами на $40–50. Тогда в массы был 
вброшен тезис «переплата за газ — 
это плата за независимость».

В этом контексте нынешнее за-
явление польской PGNiG о вирту-
альном реверсе интересно по двум 

причинам. Первая — признание оче-
видного. Польша практически от-
крыто признала российское про-
исхождение газа, который она 
поставляет на Украину. Вторая — 
масштабы поставок. Сообщается, 
что в прошлом году поляки поста-
вили украинцам 700 млн куб. м рос-
сийского газа. Чрезвычайно мало. 
Но важны не сами масштабы, а тот 
факт, что уже на этом, более чем не-
большом уровне Польша признает 
отсутствие технической возможно-
сти нарастить объемы. Без вирту-
ального реверса. Или же придется 
строить новые газопроводы, а на это 
ни у Польши, ни у Украины нет денег.

А «Газпром» против виртуаль-
ного реверса. И поставщика мож-
но понять. Пока газ не дошел до точ-
ки сдачи на территории Евросоюза, 
он считается собственностью «Газ-
прома». Украина выступает в данном 
случае поставщиком услуг по пе-
рекачке голубого топлива до своих 
западных границ. Услуга эта плат-
ная. При виртуальном реверсе Укра-
ина делает вид, что прокачала газ, 
а Польша — что получила и прокача-
ла обратно. Физически же голубое 
топливо не покидает территорию 
Украины. Транзит оплачен, но газ 
не прокачивается. Фактически день-
ги за транзит в таком случае могут 
считаться украденными.

В остальном же сложившееся по-
ложение вполне устраивает Рос-
сию. Конечно, критики попрека-
ют нашу страну за то, что с октября 
2015 года она потеряла значитель-
ный рынок сбыта газа на Украи-
не. Президент этой страны даже 

успел несколько раз сказать «по-
следнее прощай» России и не мень-
шее количество раз поприветство-
вать обретенную энергетическую 
независимость. Но, во-первых, по-
требление газа на Украине стреми-
тельно снижается вот уже десять 
лет. В прошлом году оно соста-
вило порядка 28 млрд куб. м. Это 
примерно на 15 млрд куб. м мень-
ше, чем в 2013 году, и на 31–32 млрд 
меньше, чем в 2008-м. Собствен-
ная добыча сохраняется на уров-
не 18 млрд куб. м. Перспектив у это-
го рынка нет. Во-вторых, поставляя 
свой газ на Украину через европей-
ских посредников, Россия избавля-
ется от угрозы неплатежей. К при-
меру, те $2 млрд, которые «Нафтогаз» 
обязан выплатить «Газпрому» по ре-
шению Стокгольмского арбитра-
жа, — это счет за газ, поставленный 
по первый квартал 2014 года. Евро-
пейцы платят аккуратно и в срок. 
А их финансовые отношения с Укра-
иной — это их головная боль.

Плохо в сложившейся ситуа-
ции только одно. Судя по динамике, 
в скором времени Украина действи-
тельно сможет прожить и без рос-
сийского, и без европейского газа. 
За счет вымирания потребителей. 
Но пока импортный газ ей все же 
нужен, взять его она может только 
в России. Пусть и через вторые руки.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

газа). Его победитель — компания «УДС-
Энерджи» — в последний момент отка-
зался внести разовый платеж в 2,7 млрд 
рублей, рассказал Игорь Юшков.

По словам представителей Минпри-
роды, с поправками знакомы «все ве-
домства» и «в целом их поддерживают». 
Официальные представители Минэко-
номразвития, Минфина и ФАС подтвер-
дили эту информацию «Известиям». 
В Роснедрах и Минэнерго не ответили 
на запрос.

В то же время в ФАС посоветовали 
Минприроды предусмотреть также аль-

тернативные методы борьбы с недобро-
совестными компаниями, сообщил 
«Известиям» начальник управления 
контроля строительства и природных 
ресурсов службы Олег Корнеев.

Присуждение победы в подобных 
аукционах следующим по привлека-
тельности заявителям — вполне логич-
ный и ожидаемый шаг. Похожий подход 
действует в госзакупках. Новые прави-
ла аукционов приведут к повышению 
налоговых доходов бюджета и повы-
шению темпов освоения новых место-
рождений. 

Бочка роста

A В пресс-службе Минэконом-
развития «Известиям» со-

общили, что документ будет изменен 
в соответствии с графиком в апреле.

В бюджет на этот год и плановый пери-
од 2019–2020 годов заложена базовая цена 
на нефть на уровне $40 за баррель в це-
нах 2017 года. Она подлежит ежегодной 
индексации на 2% начиная с этого года. 
Все нефтяные доходы, которые поступят 
сверх заложенных в бюджет $40 за бар-
рель, будут направляться в ФНБ для на-
копления «подушки безопасности».

В случае реализации прогноза РАН 
доходы ФНБ ежегодно превысят 1 трлн 
рублей, подсчитал для «Известий» ана-
литик группы компаний IFC Markets 
Дмитрий Лукашов.

— А при условии двухпроцентной 
индексации приблизительные по-

ступления в ФНБ могут составить 
1,04 трлн рублей в 2018 году, 1,11 трлн 
рублей в 2019 году и 1,34 трлн рублей 
в 2020 году, — оценил он.

В прошлом году Россия экспорти-
ровала нефть на $93,5 млрд, отметил 
аналитик «Финама» Алексей Коренев.

— В случае реализации прогно-
за РАН в этом году Россия продаст 
за рубеж сырье на $96,6 млрд, в 2019-м — 
на $99,8 млрд, а в 2020-м — на $103,2 млрд. 

Однако хочу оговориться, что на цену 
нефти влияет множество факторов. 
Например, в конце этого года согла-
шение ОПЕК+ заканчивает свое дей-
ствие и вполне может быть не пролон-
гировано. Это существенно скажется 
и на цене, и на объемах валютной вы-
ручки экспортеров. Более того, даже 
при сохранении объемов добычи не-
изменными зарубежные поставки мо-
гут существенно меняться, — преду-
предил Алексей Коренев.

Так как с этого года все нефтяные 
сверхдоходы направляются в ФНБ, 
Минфин, скорее всего, не будет уве-
личивать расходную часть бюджета. 
Ранее там объяснили, что накопление 
резервов позволит снизить зависи-
мость экономики России от изменений 
мировой конъюнктуры. Это защитит 
экономику от турбулентности и ста-
билизирует экономическое развитие, 
бюджетный процесс и курс рубля.

Экономика и бизнес
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Штрафы меняют на арест

A В Минюсте отметили, что 
«головной исполнитель 

в данном вопросе МВД». 
— Указанный протокол поступил 

в Минюст России 11 января 2018 года. 
В настоящее время позиция Минюста 
России по соответствующему вопро
су прорабатывается, — отметили в ве
домстве. 

Под побоями подразумеваются 
действия, причинившие физическую 
боль, но не повлекшие тяжелых пос
ледствий для здоровья. Как уголов
ное преступление их продолжают 
квалифицировать, если они нанесе
ны повторно, а также «из хулиганских 
побуждений, а равно по мотивам по
литической, идеологической, расовой, 
национальной или религиозной нена
висти или вражды». 

Декриминализация статьи о побо
ях произошла летом 2016 года, а в на
чале 2017го административным пра
вонарушением стали и побои в семье, 
если они совершены впервые. 

По словам управляющего партнера 
юридической компании BMS Law Firm 
Алима Бишенова, в основном драчунов 
наказывают штрафами, но этого недос
таточно. 

— Это не несет существенных послед
ствий для нарушителей. Если же нару
шители будут вынуждены какоето вре
мя находиться в изоляции, это может 
оказать исправительный эффект, — по
лагает юрист.

Заместитель директора ГБУ «Мос
ковская служба психологической по
мощи населению» Иннокентий Пост
ников рассказал, что к психологам чаще 
всего обращаются женщины, которых 
бьют мужья. Ежегодно служба получает 
300–350 звонков с жалобами на побои. 

Как писали «Известия», в первом по
лугодии 2017го полицейские зареги
стрировали в 2,5 раза больше побоев, 
чем в тот же период предыдущего года. 
В МВД пояснили, что после декрими
нализации статьи о побоях пострадав
шие перестали скрывать их от полиции. 

В Курчатовском институте отметили  
юбилей основателя

12 января, в 115-й день рождения 
академика Игоря Васильевича 

Курчатова — отца советской атомной 
бомбы — в Национальном исследова-
тельском центре его имени прошли 
торжественные мероприятия.

Утром по традиции сотрудники 
Национального исследовательского 
центра возложили цветы к памятнику 
Игорю Курчатову около здания инсти
тута, а затем и у места захоронения 
праха ученого в Кремлевской стене.

В тот же день в Доме ученых 
им. А.П. Александрова неподалеку 
от Курчатовского института состоя
лось заседание Ученого совета НИЦ 
«Курчатовский институт», посвящен
ное юбилею выдающегося физика.

Выступивший на заседании пре
зидент НИЦ «Курчатовский инсти
тут» Михаил Ковальчук напомнил 
собравшимся основные вехи биогра
фии великого физика, академика АН 
СССР, трижды Героя Социалистиче
ского Труда, лауреата Ленинской и че
тырех Сталинских премий, обладате
ля пяти орденов Ленина и множества 
других орденов и медалей.

Научный руководитель атомного 
проекта СССР, один из основополож
ников использования ядерной энер
гии в мирных целях, Игорь Курчатов 
создал с нуля в тяжелейшие для стра
ны годы столь совершенную научную 
систему, которая не только решила 
в кратчайшие сроки задачу по созда
нию ядерного оружия, но и стала ро
доначальницей развития множества 
уникальных технологий, отраслей про
мышленности и научных направлений.

— Страна сохранила суверенитет 
только потому, что советским уче
ным удалось создать ядерное оружие 
и средства его доставки. Но благодаря 

тому, что решалась глобальная проб
лема, выбранные тогда стратегиче
ские приоритеты позволили России 
стать одной из самых высокотехно
логичных стран мира. Мы до сих пор 
успешно конкурируем в мире по са
мым сложным и наукоемким отрас
лям, — сказал Михаил Ковальчук.

Под руководством Игоря Курчато
ва в 1943 году была создана знаменитая 
Лаборатория № 2 (в 1949 году переи
менована в ЛИПАН, в 1956 году — в Ин
ститут атомной энергии, сейчас — НИЦ 
«Курчатовский институт»). В 1946 году 
разработан, создан и пущен пер
вый в Евразии ядерный реактор Ф1, 
в 1948 году — пущен первый в стране 
промышленный ядерный реактор.

Игорь Курчатов руководил испы
таниями первой советской ядерной 
бомбы и первой в мире термоядерной 
бомбы. В 1954 году в Обнинске под его 
руководством осуществлен пуск пер
вой в мире атомной электростанции.

В 1955 году после I Женевской кон
ференции по мирному использова
нию атомной энергии Игорь Курча
тов значительно расширил участие 
советских ученых в международных 
форумах. В 1956 году он выступил 
в научноисследовательском атомном 
центре в Харуэлле (Великобритания) 
с докладами об атомной энергетике 
и о достижениях в области управляе
мых термоядерных реакций в Совет
ском Союзе. Это был прорыв в развер
тывании международного научного 
сотрудничества.

Под научным руководством Иго
ря Курчатова были сданы в опытную 
эксплуатацию первая отечественная 
атомная подводная лодка «Ленинский 
комсомол» и первый в мире атомный 
ледокол «Ленин».

В 1950е годы Игорь Курчатов тес
но сотрудничал с основоположни
ком практической космонавтики 
Сергеем Королевым и главным тео
ретиком космической науки и техни
ки Мстиславом Келдышем. Курчатов 
инициировал строительство иссле
довательских реакторов и ускорите
лей высоких энергий в различных на
учных организациях СССР, создание 
нескольких научных центров и вузов 
мирового класса (МФТИ и МИФИ).

Имя Игоря Васильевича Курчато
ва было присвоено Институту атом
ной энергии в 1960 году.

Выступая на юбилейном заседа
нии Ученого совета, Михаил Коваль
чук подчеркнул, что имя Курчатова не
разрывно связано не только с Москвой, 

где он работал большую часть жиз
ни, но и еще с двумя российскими го
родами — Симферополем и Санкт
Петербургом. В первом Игорь Курчатов 
провел студенческие годы, обучаясь 
на физикоматематическом факультете 
Таврического университета. В Санкт
Петербурге же будущий отец советской 
атомной бомбы работал научным со
трудником в знаменитом Физикотех
ническом институте под руководством 
академика Абрама Иоффе.

В апреле 2018 года НИЦ «Курчатов
ский институт» отметит 75 лет со дня 
основания легендарного научного уч
реждения.

Материал подготовлен  
отделом науки

Беспилотники 
на коротком поводке
За владельцев дроновнарушителей возьмутся полиция и Росгвардия

Евгений Девятьяров,  
Александр Круглов

Сотрудники полиции и Росгвардии 
могут получить полномочия рас-

сматривать дела о нарушении правил 
использования воздушного простран-
ства беспилотниками. Поправки в Ко-
декс об административных правона-
рушениях (КоАП) Минтранс намерен 
внести в нынешнем году. По мнению 
экспертов, Росавиация и Ространснад-
зор, сегодня наделенные полномочия-
ми рассматривать дела о полетах бес-
пилотников, не в состоянии проследить 
за каждым дроном. Недавняя беспилот-
ная атака на авиабазу Хмеймим показа-
ла, что дроны превратились в средства 
террористических атак. 11 декабря пред-
ставители Минобороны сообщили, что 
с 2016 года сирийские боевики активно 
использовали коммерческие квадрокоп-
теры для диверсий. Также в российском 
военном ведомстве предупредили, что 
боевики получили доступ к технологиям, 
которые позволяют использовать бес-
пилотные летательные аппараты в лю-
бой стране мира. 

Согласно российскому законода
тельству, любой беспилотник, даже 
небольшой игрушечный или спортив
ный квадрокоптер, рассматривается 
как воздушное судно. Для согласова
ния с авиационными органами поле
та дрона необходимо выполнить много 

формальностей — предоставить полет
ный план, получить разрешение и др. 
Кроме того, беспилотники не должны 
залетать в запретные зоны, к которым, 
в частности, относятся особо охраня
емые объекты. Нарушение правил ис
пользования воздушного пространства 
дронами влечет административную от
ветственность.

Как рассказали «Известиям» в Мин
трансе, ведомство планирует включить 
в план нормотворческой деятельности 
на 2018 год разработку законопроекта 

о внесении изменений в КоАП. Долж
ностных лиц органов внутренних дел 
и войск нацгвардии планируется на
делить полномочиями по составле
нию протоколов и рассмотрению дел 
об административных правонаруше
ниях, связанных с использованием воз
душного пространства дронами.

В МВД не смогли оперативно про
комментировать «Известиям» предло
жения Минтранса. Также пока не смогли 
предоставить комментарий и в ФСВНГ.

По словам гендиректора Ассоци
ации эксплуатантов и разработчи

ков беспилотных авиационных сис
тем Глеба Бабинцева, у Росавиации 
и Ространснадзора не хватает сотруд
ников, чтобы обеспечить контроль 
за каждым любительским квадрокоп
тером. Возможно, поэтому и появилась 
инициатива Минтранса о наделении 
такими полномочиями сотрудников 
полиции и Росгвардии. Но у них пока 
нет необходимых компетенций и зна
ний, чтобы выявить нарушение пра
вил использования воздушного про
странства.

Минтранс ранее также предлагал 
внести поправки в статьи 11.4 и 11.5 
КоАП в части ужесточения ответствен
ности граждан за нарушение правил 
эксплуатации беспилотников. Сей
час максимальный штраф для граж
дан за нарушение правил использова
ния воздушного пространства — 5 тыс. 
рублей. Ведомство предлагало его уве
личить сразу на порядок — до 50 тыс. 
рублей.

Как рассказал Глеб Бабинцев, к на
стоящему времени Минтранс отказал
ся от этой инициативы. Общественным 

организациям удалось убедить чинов
ников в том, что вначале нужно соз
дать условия, позволяющие не нару
шать установленные правила. Кроме 
того, необходимо развивать правовую 
культуру — на государственном уров
не заниматься просвещением граж
дан по вопросам, связанным с беспи
лотниками.

По словам управляющего бюро 
«Адвокаты и бизнес» Сергея Ковбасю
ка, инициатива дать новые полномочия 
полиции и Росгвардии выглядит законо
мерной и адекватной.

— Дроны из забавы превратились 
в средство наблюдения, транспорти
ровки, а может быть, и шпионажа. Зна
чит, регулировать эту сферу должны 
структуры с соответствующим опы
том и спецификой, — подчеркнул он. — 
Кроме того, полиция и Росгвардия от
личаются мобильностью. Этот фактор 
является решающим в вопросах нару
шения воздушного пространства.

Атака на российские военные объ
екты в Сирии произошла 6 января. Рос
сийские средства ПВО и РЭБ успешно 
перехватили все беспилотные летатель
ные аппараты. После происшествия ряд 
органов власти, в частности ФСО Рос
сии и Росгвардия, заявили о своей оза
боченности по поводу несанкциониро
ванных полетов дронов над объектами, 
которые находятся под государствен
ной охраной.

Общество

Празднование дня рождения Игоря Курчатова по традиции началось 
с возложения цветов к памятнику великому ученому перед входом в институт 
его имени | Александр Казаков | «Известия»
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ПОЛИЦИЯ И РОСГВАРДИЯ ОТЛИЧАЮТСЯ МОБИЛЬНО
СТЬЮ. ЭТОТ ФАКТОР ЯВЛЯЕТСЯ РЕШАЮЩИМ В ВО

ПРОСАХ НАРУШЕНИЯ ВОЗДУШНОГО ПРОСТРАНСТВА

Добирать знания

Татьяна Клячко

Руководитель Центра экономики 
непрерывного образования РАНХиГС

Д искуссия о том, нужна ли России Бо-
лонская система образования, идет 

давно. Фактически с того момента, как 
было принято решение о ее внедрении 
в российскую практику. Аргументиро-
ванные доводы тогда приводили как 
сторонники, так и противники перехода 
на двухуровневую систему образования. 
Не утихают эти споры и теперь. К приме-
ру, в оптимальности Болонской систе-
мы усомнился ректор МГУ Виктор Садов-
ничий. Глава крупнейшего вуза страны 
заметил, что сегодня полезнее было бы 
вернуться к традиционной — пяти-шести-
летней системе обучения.  

И всетаки стоит ли признать, что 
принцип «бакалавриат–магистратура» 
действительно не прижился в наших 
реалиях? И чего больше принесла эта 
система за семь лет ее существования — 
положительного или отрицательного?

В России сегодня примерно 700 тыс. 
из 4,5 млн студентов учатся не менее 
пяти лет. Подготовка врачей занима
ет минимум шесть лет, а потом их ждет 
еще ординатура, если они хотят ра
ботать в клинике. Есть инженерные 
специальности, которые также надо 
осваивать 5–6 лет. Но в целом в совре
менной экономике когото, наверное, 
можно учить и тричетыре года. Бака
лавр — это квалифицированный ис
полнитель, хотя он и получил высшее 
образование. Не хочешь быть исполни
телем, стремишься занять должность 
выше — иди в магистратуру.

В Германии, где так же, как и в Рос
сии, был пятилетний образовательный 
цикл, его решили разделить на трех
летний бакалавриат и двухлетнюю ма
гистратуру. Мой знакомый, к примеру, 
окончил бакалавриат по западноевро
пейской истории, а потом магистра
туру по политологии. Когда я спроси
ла его, чем обусловлен такой выбор, 
ответ был прост: и историк, и полито
лог занимаются аналитической рабо
той, только поле анализа разное. Тем 
самым он получил возможность изу
чить больше, чем мог бы в рамках од
ной специальности. Но это если гово
рить о научной карьере.

Можно порассуждать о подготовке 
профессиональных госслужащих. Вы
годно ли для них разделять образова
ние на две ступени? В известной бю
рократией Франции чиновника никто 
не будет готовить пять лет. Тричетыре 
года, а потом надо набираться практи
ки. Другое дело, что для продвижения 
по службе необходимо постоянно по
вышать квалификацию. Не учишься 
дополнительно — карьерный рост зака
зан. И это просто нужно делать на про
тяжении всего трудового пути.

И у нас чиновники обязаны повы
шать квалификацию — раз в три года. 
Теоретически каждый год треть на
ших бюрократов должна переучи
ваться или доучиваться, но в жизни 
это делают не все. В принципе в этом 
у нас основная проблема — не выстро
ена сис тема непрерывного професси
онального образования, постоянно
го обновления знаний. Если же такая 
система построена и работает, то во
прос о том, получает ли студент базо
вое образование четыре или пять лет, 

не столь критически важен. Главное — 
все время добирать новые знания.

Один из моих студентов както не
ожиданно сказал мне: социально не
справедливо, что надо выбирать про
фессию или специальность в 17 лет. 
В этом возрасте, убеждал он меня, 
мало кто может сделать свой выбор 
осознанно, поэтому учиться пять
шесть лет для получения специаль
ности, а потом переучиваться, но уже 
за свои деньги — не лучшее решение 
как для молодого человека, так и для 
общества. Теряется много време
ни, а также государственных или лич
ных средств. Проще, когда через три
четыре года можно, образно говоря, 
«сменить траекторию».

Потом, если понял, что это не твое, 
два года осваиваешь другую специаль
ность. Может показаться, что полу
чается «сплошной недоучка», но сту
денты так не считают. По их мнению, 
сейчас знания необязательно получать 
в аудитории, надо активно заниматься 
самообразованием. При этом уже и экс
перименты, которые раньше надо было 
ставить в лаборатории, можно модели
ровать на компьютере. Конечно, прак
тические навыки нужны, но сейчас 
плохо не со сроками обучения, а имен
но с практикой. Поэтому студенты уже 
с третьего курса ищут работу, чтобы 
набраться этого самого практического 
опыта. И он ценится работодателем.

Большинству студентов переход 
на двухуровневую систему высшего 
образования кажется рациональным, 
поскольку многих из них в 17 лет роди
тели не отпустили бы учиться в вузы 
другого региона. А после окончания 
бакалавриата — поступление в маги
стратуру в другом городе или в столи
це и для родителей вполне приемлемо, 
и экономически можно потянуть (осо
бенно если подрабатывать).

Если говорить об инженерной под
готовке, то здесь тоже дело не толь
ко в нехватке времени обучения. Дело 
в приложении инженерного труда. Мо
ниторинг трудоустройства молоде
жи, который уже несколько лет ведет 
Центр экономики непрерывного об
разования РАНХиГС, показывает, что 
43% получивших диплом инженера хо
тят сменить специальность — им труд
но найти работу, соответствующую 
полученной профессии. Как правило, 
не устраивают заработная плата, усло
вия и характер труда.

Словом, в высшем образовании 
проб лем еще достаточно, но большин
ство из них, надо сказать, не связано 
со сроками обучения. Хотя вузам, не
сомненно, было бы проще учить пять
шесть лет, чем реализовывать програм
мы бакалавриата и магистратуры. Ведь 
в таком случае высшим школам не надо 
набирать новых студентов в магистра
туру, а затем работать с неоднородной 
по уровню подготовки аудиторией.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции
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Сотрудники Росгвардии 
и полицейские смогут 
составлять протоколы 
и рассматривать 
дела о нарушениях 
правил использования 
воздушного 
пространства дронами | 
ТАСС | Сергей Бобылев
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БОЛЬШИНСТВУ СТУ
ДЕНТОВ ПЕРЕХОД 

НА ДВУХУРОВНЕВУЮ СИС
ТЕМУ ВЫСШЕГО ОБРАЗО
ВАНИЯ КАЖЕТСЯ РАЦИО
НАЛЬНЫМ, ПОСКОЛЬКУ 
МНОГИХ ИЗ НИХ РОДИТЕЛИ 
НЕ ОТПУСТИЛИ БЫ УЧИТЬСЯ 
В ДРУГОЙ РЕГИОН. А ПОСЛЕ 
БАКАЛАВРИАТА — ПОСТУП
ЛЕНИЕ В МАГИСТРАТУРУ 
В ДРУГОМ ГОРОДЕ И ДЛЯ 
РОДИТЕЛЕЙ ПРИЕМЛЕМО
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Оправдание грешницы
Валентина Талызина в спектакле Театра Моссовета  
сумела внушить любовь к Вассе Железновой

Светлана Наборщикова

Т еатр имени Моссовета представил 
премьеру постановки «Васса» по пье

се Максима Горького «Васса Железнова». 
В заглавной роли — Валентина Талызина. 
Спектакль Сергея Виноградова (в коман
де также сценограф Мария Рыбасова, 
художник по костюмам Виктория Сев
рюкова, художник по свету Сергей Скор
нецкий) играют на малой сцене, так что 
искусством народной артистки, чью ра
боту без всякого пафоса можно назвать 
выдающимся достижением русского 
психологического театра, могут за раз 
насладиться лишь несколько десятков 
зрителей.

Хотя спектакль, по посылу совсем 
не камерный (даже оркестр присутству-
ет), вполне мог быть сыгран в большом 
пространстве и ничего не потерял бы, 
разве что прирос масштабом, под стать 
своей главной актрисе. И зрителей, веро-
ятно, собрал бы: к пьесе Горького, вернее 
к пьесам (как известно, драматург соз-
дал две самостоятельные версии «Вассы 
Железновой» в 1910 и в 1935 годах), инте-
рес в столице не спадает. В Малом театре 
и «Табакерке» играют первую, в МХАТе 
имени Горького и Театре Армена Джи-
гарханяна — вторую.

Театр имени Моссовета пошел сво-
им путем. За основу здесь взяли пер-
вый «семейный» вариант, но включили 
туда революционерку Рашель из второ-
го, где распад семьи отождествляется 
с вырождением еще не оперившегося 
русского капитализма. Рашель замени-
ла старшую дочь Вассы и получила часть 
ее текста. В то же время к радости зала 
сохранились адресованные ей реплики 
Вассы из «революционной» пьесы: «Из-
дыхает, говоришь, класс? А я — здоро-
ва!» (аплодисменты). «Тебе революцию 
раздувать, а мне — хозяйство укреплять» 
(бурные аплодисменты). 

Кое-где ход с заменой выглядит на-
думанным — с чего бы Вассе уговари-
вать нелюбимую, как снег на голову 
свалившуюся сноху душевно побесе-
довать с домочадцами? Но в главном 
он оправдан. У Рашели есть сын, закон-
ный внук Вассы. Он — Железнов, наслед-
ник фамильных миллионов, ему пред-
стоит сохранять и развивать семейное 

дело. Фраза Вассы: «Не удались сы-
новья — внуками жить буду» в первом 
варианте уходит в пустоту (у сыновей 
купчихи-миллионщицы нет наследни-
ков), но в моссоветовском спектакле зву-
чит оправданием героини и ее совсем 
негероических деяний по сохранению 
огромного хозяйства в единоличном 
пользовании. 

Впрочем, негероические они, что на-
зывается, при дальнем рассмотрении, 
а при ближнем продиктованы великим 

материнским инстинктом: «Матери — 
все удивительные! Великие грешницы, 
а — и мученицы великие! Страшен бу-
дет им Господень суд... а людям — не по-
каюсь!» Васса в исполнении Талызиной 
(негромкий голос, твердая интонация, 
цепкий, берущий в плен взгляд, ску-
пые, точно скоординированные дви-
жения) обладает такой внутренней 
стойкостью и таким даром убеждения, 
что становится и легко, и страшно. Лег-
ко — потому как все, что нужно сделать 

для лучшей жизни, героиня объяснила, 
всех расставила по местам: сына Павла 
(Юрий Черкасов) — в монастырь, сына 
Семена (Андрей Межулис) — лишить на-
следства, деверю Прохору (Александр 
Бобровский) — не жить, снохе Рашели 
(Анна Гарнова) — жить без сына. Страш-
но — от того, что все они, разгильдяи-на-
хлебники, пусть и грешные, но живые, 
и им тоже хочется счастья.

Волею постановщиков и Вассе вопре-
ки они его все-таки получают. В спек-
такле существуют, не пересекаясь, два 
параллельных мира: Вассин — строгий, 
монохромный (героиня всегда в одея-
ниях темных тонов) и домочадцев — 
бесшабашный, яркий, веселящий глаз 
пестротой мужских рубах и женских 
сарафанов. В этом карнавальном про-
странстве, будто оправдывая характе-
ристику, данную Рашелью: «Этот ваш 
мир с балалайками, гитарами, жир-
ной пищей...», царит цыганский романс 
и разу далое гульбище.

Персонажи поют-танцуют в радости 
и горе, жизни и смерти. Умерший муж 
Вассы (Леонид Сенченко) получает пра-
во на задушевный романс. Ему подпе-
вают безвременно ушедшие старани-
ями героини Прохор и горничная Липа 
(Марина Кондратьева). Васса, сняв очки 
и черный плат, поет вместе со всеми. Фи-
нальная сцена — единственная, где семья 
воссоединяется, неясно только, в каком 
мире это происходит. По логике спектак-
ля — в горнем. В земной юдоли Васса и ее 
дети не сойдутся никогда.

Тем не менее, в отличие от других 
мос ковских «Васс», в моссоветовской 
брезжит надежда. Лицо у поющей Вас-
сы — Талызиной «ласковое, доброе, мате-
рино», как во время возделывания сада, 
когда настает время «помогать земле 
в цветы рядиться». Актриса говорит, 
что никогда не была прокурором своих 
героинь. Но в этом спектакле она всем 
адвокатам адвокат. Не только оправ-
дать «великую грешницу», но и вну-
шить к ней любовь — дано только боль-
шим артистам. 

Календарные преимущества

Евгений Водолазкин

Писатель

В ночь с минувшей субботы на воскре
сенье я, как все прогрессивное че

ловечество, отмечал Старый новый год. 
Прогрессивное оно хотя бы потому, что 
этот праздник появился на свет в резуль
тате реформ — календарных. О них я и ду
мал, отмечая праздник: в новогоднюю 
ночь хорошо думается о реформах.

Первая календарная реформа в на-
шей стране была проведена в жизнь 
в 1699 году, когда Новый год Петр I пе-
ренес с 1 сентября на 1 января. Но наше 
первое января Западной Европе пер-
вым января не показалось, поскольку 
там по большей части действовал ка-
лендарь григорианский, в то время как 
у нас — юлианский. Получалась неко-
торая недореформированность…

То, что Петр, европеец в квадрате, 
не выказал интереса к западному гри-
горианскому календарю, было, пожа-
луй, логично. Дело в том, что проте-
стантские страны (на которые Петр 
в первую очередь и ориентировался) 
приняли этот календарь гораздо позже 
стран католических. В частности, Гол-
ландия приняла его в 1774 году.

Истоки различия между двумя 
календарями находятся не столько 
в астрономической, сколько в церков-
но-исторической сфере. Тропический 
годовой цикл (период обращения Зем-
ли вокруг Солнца, определяющий рав-
ноденствия) не совпадает со звездным 
годовым циклом, на котором базирует-
ся юлианский календарь. Темп отста-
вания юлианского календаря делает 
его практически календарем подвиж-
ным. Этого рода недостаток при созда-
нии или совершенствовании календа-
рей поправляли високосными годами.

Краеугольным камнем календарно-
го вопроса с церковной точки зрения 
является пасхалия, комплекс расче-
тов для определения дня Пасхи в том 
или ином году. Канонические требова-
ния предписывают праздновать Пас-
ху в первое воскресенье после полно-
луния, наступившего после весеннего 
равноденствия. Александрийская пас-
халия, использовавшаяся христиана-
ми до григорианской реформы, опе-
рирует условным равноденствием, 
уходящим от реального вперед, к лету, 
со скоростью одного дня в 128 лет.

Встревоженный этим обстоятель-
ством, в 1582 году папа Григорий XIII 
проводит реформу. В центре внимания 
папы был — внимание! — не календарь, 
а пасхалия. Пафосом его реформы 
была фиксация весеннего равноден-
ствия. Толчком к ней было опасение, 
что в какой-то момент Пасха переста-
нет быть весенним праздником, сме-
стится на лето, осень и т.д.

Своеобразие церковных реформ со-
стояло зачастую в том, что движение 
вперед объявлялось возвращением на-
зад и, соответственно, явление цени-
лось тем выше, чем оно было древнее. 
Проводя свою реформу, Григорий XIII 
смотрел назад. Он не только возвращал 
равноденствию параметры 325 года, 
года Никейского собора, но и лишал его 
всякого движения вперед.

В то же время как раз в отступлении 
от постановлений  Никейского  собо-
ра папа обвинялся своими прижизнен-
ными и посмертными оппонентами. 
В рассматриваемом нами ключе по-
мимо всего прочего александрийская 
пасхалия обладала одним несомнен-
ным преимуществом: она была старше 
григорианской.

Реформы в большинстве стран на-
чиная с 80-х годов XVI века так или 
иначе сводились к унификации с гри-
горианским календарем. Активной 

стороной в этих процессах была свет-
ская часть общества как наиболее за-
интересованная в такой унификации. 
Каждая из церквей, осознавая свое ме-
тафизическое предназначение, не за-
бывала в то же время о том, что являет-
ся институтом общественным. Таким 
образом, всякий раз приходилось вы-
бирать между двумя в равной степени 
достойными задачами: блюсти свои 
установления, укрепляя тем самым 
их незыблемость, или признавать на-
личие общественных изменений и реа-
гировать на них.

Даже в предреволюционный пери-
од юлианский календарь уже не был 
в России единственным. Он не при-
менялся в астрономии и метеороло-
гии. Более того. Он официально не был 
принят в двух провинциях Российской 
империи — в Царстве Польском и Ве-
ликом княжестве Финляндском. Двой-
ной — старый и новый — стиль исполь-
зовался в министерствах иностранных 
дел, финансов, путей сообщения и др.

Собственно говоря, в России об-
суждалась и полномасштабная рефор-
ма календаря. Одним из самых значи-
мых явилось предложение дерптского 
профессора И.Г. Медлера (1864 год).
Он предложил отличный от существо-
вавших принцип периодического «вы-
равнивания» календаря. Этот принцип  
вошел в историю как поправка Медле-
ра и предусматривал удаление из ка-
лендаря одного дня раз в 128 лет. Мне-
ние скептиков выразил академик 
О.М. Бодянский. Перечислив общест-
венно-культурные издержки нововве-
дения, он счел его преждевременным. 
Итог подводила пословица: «Немудре-
но голову снять, мудрено приставить».

В 1899 году была создана Комиссия 
по обсуждению вопроса о реформе ка-
лендаря в России, в которую вошли 
представители основных министерств. 
Любопытно, что Министерство фи-
нансов представлял тайный советник 
Д.И. Менделеев, направленный туда 
по личному указанию выдающегося 
реформатора С.Ю. Витте.

Итогом трудов комиссии была ре-
комендация принять «русский» (или 
«николаевский») стиль, разработан-
ный на основании поправки Медлера 
и имевший объективные научные пре-
имущества перед существующими ка-
лендарными стилями. Но существен-
ным (и, пожалуй, решающим) минусом 
этого проекта было то, что различие 
с Европой — теперь уже с опережением 
на один день! — все равно сохранялось.

Оптимизм разработчиков проек-
та подогревался, вероятно, надеждой 
на грядущий в 1900 году Парижский 
конгресс, где европейцам предполага-
лось разъяснить преимущества нового 
календаря. «Если западноевропейцы, — 
писал Д.И. Менделеев, — откажутся по-
следовать (чего я не думаю) ныне за но-
вым — русским — стилем, то мы будем 
и ближе их к истине, и впереди их од-
ним днем на некоторое число столетий, 
пока они не сравняются с нами. А тогда 
они примут наш — верный — стиль».

Увы, автор периодической систе-
мы не смог предвидеть Октябрьско-
го переворота, потому что перевороты 
не укладываются ни в какие системы. 
Не мудрствуя лукаво в 1918 году боль-
шевики приняли григорианский ка-
лендарь (Церковь же, как известно, со-
хранила юлианский). Нет худа без 
добра: теперь у нас есть возможность 
праздновать Новый год дважды. Что 
мы благополучно и делаем.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

Живописный фотовзгляд
Сергей Уваров

М ультимедиа Арт Музей Москвы 
(МАММ) представил неожиданный 

взгляд на Бориса Кустодиева. Выставка 
демонстрирует живопись художника 
в контексте его увлечения фотографией — 
прежде малоизвестного. 120 фотоотпе
чатков, составивших основу экспози
ции, — не только творческая мастерская 
и визуальный дневник «певца купеческой 
Руси», но и выразительное отражение са
мого духа дореволюционной деревни.

В поле зрения исследователей сним-
ки авторства Кустодиева попали совсем 
недавно. В 2009 году внучка художни-
ка Татьяна Кустодиева передала в дар 
Астраханской картинной галерее аль-
бом с фотографиями, снятыми самим 
Борисом Михайловичем, его женой 
Юлией и друзьями семьи. Отпечатки 
были в плохом состоянии, потребова-
лась реставрация. Теперь результаты 
работы может увидеть широкая пуб-
лика.

Большинство кадров сделано Кусто-
диевым в Костромской и Астраханской 
губерниях в 1902–1906 годах. Есть и фо-
товпечатления из зарубежных поез-
док — художник не расставался с каме-
рой в Севилье, Париже, Венеции... Нельзя 
сказать, что все работы поражают ком-
позицией, сюжетом, все-таки автор 
не воспринимал их как самостоятель-
ные художественные произведения. 
Зачастую это своего рода «инстаграм» 
путешественника. Иногда — этюды для 
живописных работ.

Так, серия костромских снимков соз-
давалась в период учебы в Академии ху-
дожеств для выпускной картины «Базар 
в деревне». Полотно не сохранилось — 
тем ценнее подготовительные фото-
штудии. Впрочем, даже кадры, не ассо-
циирующиеся с конкретными холстами, 
связаны с живописным творчеством Ку-
стодиева. Русская глубинка — празд-
ничная, хлебосольная — одна из глав-
ных тем Кустодиева. И фотографий это 
касается не меньше, чем живописи.

Вот, например, снимок 1903 года «На-
таша и Таня Поленовы делают покупки 
на ярмарке в д. Иванковицы». Девушки 
склонились над прилавком с домашней 
утварью, а все остальное пространство 
занимает ярмарка — развалы с товаром, 
активно жестикулирующие продав-
цы и покупатели. Зрителю передается 
то празднично-радостное возбужде-
ние, которым охвачены все люди на фо-
тографии.

Сравнить документальный и художе-
ственный взгляд можно здесь же: поми-
мо фотографий в экспозиции представ-
лены 14 живописных работ Кустодиева. 
В их числе, например, «Красная пло-
щадь» (1917) — тоже картина ярмарки, 
пусть и городской: перед собором Ва-
силия Блаженного толпится веселый 
люд, а кремлевскую стену заслоняют 
палатки с рыбой и птицей. Продолжа-
ют тему народных гуляний «Балаганы» 
(1917) и «Масленица» (1919).

Конечно, в фотографии Кустоди-
ев был лишен цвета, который он столь 
виртуозно использует в живописи. Воз-

можно, поэтому мастер избегал сни-
мать массовые сцены — несовершен-
ная техника начала XX века превратила 
бы пестрые народные гулянья в безли-
кую серую массу. Однако есть и дру-
гая причина: все-таки Кустодиев фото-
графировал не для публики, а для себя 
и своей семьи. Отсюда и более камер-
ный взгляд.

Его любимые «фотомодели» — жена, 
друг и сосед по костромскому имению 
Борис Поленов, его дочери. И, конечно, 
русская природа: гигантские ели, воз-
вышающиеся над деревенским домом, 
живописный пруд и поля, поля, поля...

Выставка оставляла бы ощущение 
идиллии и полной гармонии, если бы 

не выразительный эпилог: уже вне ос-
новного экспозиционного простран-
ства в стеклянной витрине распола-
гаются книги, иллюстрированные 
Кустодиевым в советские годы. На-
пример, «Детям о Ленине» (1927). К фо-
тоувлечению Кустодиева этот сюжет, 
конечно, не имеет отношения. А к раз-
мышлениям о воспетой художником 
«России, которую мы потеряли»  — 
вполне...

Культура

Мешок нечаянных радостей
Андрей Туманов

В российский прокат выходит фильм 
Рустама Хамдамова «Мешок без дна». 

На первый взгляд у режиссера получил
ся вольный ремейк классического «Ра
сёмона» Акиры Куросавы (1950). В цен
тре сюжета обеих картин — загадочное 
убийство в лесу. Чтобы узнать истину, 
зрителям предстоит прослушать три про
тиворечащие друг другу версии проис
шедшего. Для Хамдамова, впрочем, это 
не детектив и даже не драма о всеоб
щей лжи, а эстетский постмодернист
ский клубок, где что ни кадр, то ожив
шая картина, что ни фраза, то аллюзия.

Убитый царевич (Андрей Кузичев) 
стоит, привязанный к дереву и прон-
зенный стрелами, как святой Себа-
стьян. Царевна (Елена Морозова) в лю-
бовной сцене выглядит копией Марлен 
Дитрих. Три пустые бутылки у выпиво-
хи-князя (Сергей Колтаков) выстраива-
ются в натюрморт Джорджо Моранди, 
а затем выясняется, что это аллегория 
чеховских трех сестер… Даже назва-
ние фильма — отсылка к одной из ска-
зок Шахерезады, где персонажи спори-
ли, кому принадлежит мешок. Каждый 
рассказывал, какие сокровища в нем 
таятся. Но в итоге там оказался лишь 
лимон.

Вязь цитат формирует ассоциатив-
ную ткань фильма, где последователь-
ность мизансцен рождена логикой ху-
дожественного образа. Но главное — вся 
вселенная «Мешка без дна» кажется аб-
сурдистской вариацией на лубочные 
киносказки Александра Роу. Вместо 
бамбуковой чащи Куросавы на экране 
возникает русский лес. Бродит Баба-Яга, 
мишки лезут по упавшему дереву, груст-
ная царевна отражается в зеркальной 
глади озера. А еще — парят загадочные 
черные шары. В прошлой киноработе 
Хамдамова — короткометражке «Брил-
лианты» (2010) — такой шар неотступ-
но следовал за героиней-воровкой, оли-
цетворяя ее нечистую совесть.

Самоцитат в «Мешке без дна» не мень-
ше, чем аллюзий на классику живопи-

си и кинематографа. В каком-то смысле 
фильм стал реинкарнацией «Нечаян-
ных радостей» — легендарного проек-
та (1972–1974) Хамдамова про звезду 
немого кино Веру Холодную. Карти-
на была закрыта руководством «Мос-
фильма» из-за несоответствия отсня-
того материала сценарию. Хамдамов 
действительно переписал исходный 
текст Андрея Кончаловского и Фрид-
риха Горенштейна до неузнаваемости, 
наполнив его мистическими мотива-
ми и сюром.

«Мешку без дна» повезло больше, 
хотя рождался он в муках. Достаточно 
сказать, что за годы работы сменились 
восемь операторов — кажется, уникаль-
ный случай в истории кино. Но единый 
визуальный стиль при этом выдержан 

от первого до последнего кадра. Кон-
трастное черно-белое изображение 
играет солнечными бликами и тенями — 
похожая картинка была и в «Нечаянных 
радостях», где воссоздавались образы 
немого кино.

Еще в юности вдохновленный эсте-
тикой начала XX века, Хамдамов оста-
ется верен ей и по сей день. Но новый 
фильм живет вне времени и истори-
ческого стиля. По отдельным фразам 
в диалогах мы понимаем, что действие 
вроде бы происходит в последней тре-
ти XIX века, однако офицеры решают 
задачки по высшей математике, а Свет-
лана Немоляева в роли сказочницы 
надевает нос, как у Буратино в совет-
ском фильме. Сочетание несочетаемо-
го и в саундтреке: сладостные мелодии 

романтика Эдварда Элгара чередуют-
ся с авангардными «жужжаниями» на-
шего современника Дмитрия Курлянд-
ского.

Впервые лента была показана летом, 
на Московском кинофестивале, с кото-
рого создатели увезли второй по зна-
чимости приз — «Серебряного Георгия». 
Режиссер-перфекционист, однако, взял-
ся доделывать картину и только теперь 
наконец раскрыл свой «Мешок без дна». 
А уж что искать в этом мешке — несмет-
ные сокровища или кислый лимон, — 
зритель решит сам.
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Выставка «Борис Кустодиев. 
Живопись, фотография»
Рейтинг «Известий» 

Фильм «Мешок без дна»
Рейтинг «Известий» 

Спектакль «Васса»
Рейтинг «Известий» 

”
В 1918 ГОДУ БОЛЬШЕ-
ВИКИ ПРИНЯЛИ ГРИ-

ГОРИАНСКИЙ КАЛЕНДАРЬ 
(ЦЕРКОВЬ ЖЕ, КАК ИЗВЕСТ-
НО, СОХРАНИЛА ЮЛИАН-
СКИЙ). НЕТ ХУДА БЕЗ ДОБ РА: 
ТЕПЕРЬ У НАС ЕСТЬ ВОЗМОЖ-
НОСТЬ ПРАЗДНОВАТЬ  
НОВЫЙ ГОД ДВАЖДЫ

Васса Железнова (Валентина Талызина) никак не может найти общий язык 
с домочадцами | Пресс-служба Театра имени Моссовета | Сергей Петров

Фотографии Бориса Кустодиева представляют документальный взгляд  
на русскую глубинку | Артем Коротаев | «Известия»
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Каррера выбрал Россию
Севастиан Терлецкий

И тальянский специалист Массимо 
Каррера, ставший одним из главных 

открытий прошлого года в российском 
футболе, отказался от предложений 
клубов из ОАЭ в пользу московского 
«Спартака». Главного тренера красно-
белых не интересует даже серьезное 
улучшение финансовых условий конт-
ракта — уезжать из российской столи-
цы он не планирует, сообщил «Извести-
ям» источник из близкого окружения 
наставника. 

Массимо Каррере всего за один 
сезон удалось привести москов-
ский «Спартак» к чемпионству в Рос-
сийской футбольной премьер-лиге 
(РФПЛ). На протяжении 16 лет этого 
не мог сделать никто из его предше-
ственников. Вскоре после этого в СМИ 
стала появляться информация об ин-
тересе, который проявляют к итальян-
цу в серии А на его родине. При этом 
за 53-летним тренером красно-белого 
клуба пристально наблюдают не толь-
ко в Европе, но и на Ближнем Востоке. 

— Летом к кандидатуре Массимо 
Карреры проявляли конкретный ин-
терес клубы из Объединенных Араб-
ских Эмиратов, — рассказал «Извести-
ям» источник из близкого окружения 
специалиста. — Ему предлагали серьез-
ное улучшение финансовых усло-
вий контракта. Но Массимо сразу же 
ответил отказом, заявив, что пока 
не заинтересован в подобном разви-
тии своей карьеры и уходе из «Спар-
така». Тем не менее клубы с Ближнего 
Востока по-прежнему питают интерес 
к итальян цу, но Каррера своей пози-
ции не менял. 

В московском клубе отказались 
комментировать информацию о пред-
ложениях, поступавших главному тре-
неру. Однако прославленный фут-
болист «Спартака», чемпион СССР 
Валерий Рейнгольд в беседе с «Извес-
тиями» отметил, что «уважает решение 
Массимо остаться в России». 

— То, как сейчас играет «Спартак», — 
в первую очередь заслуга именно 
Карреры, — заявил он «Известиям». — 
Не хочу обижать Дмитрия Аленичева 
и других предшественников итальян-
ского специалиста, но эта команда — 
детище именно Карреры, он возро-
дил клуб. Массимо нужен «Спартаку», 
а «Спартак» нужен Массимо. Это взаи-
мовыгодное сотрудничество со всех 
точек зрения. 

Массимо Каррера имеет за пле-
чами выдающуюся карьеру футбо-
листа. В составе туринского «Ювен-
туса» итальянец выигрывал Лигу 
чемпионов и Кубок УЕФА. Он высту-
пал за сборную Италии и за такие из-
вестные клубы, как «Аталанта» и «На-
поли». После завершения карьеры 
игрока перешел на работу в структу-
ру «Ювентуса». 

В 2009 году Массимо Каррера стал 
техническим координатором моло-
дежного сектора «Старой синьоры» 
и начал работать с основной командой, 
подменяя главного тренера Антонио 
Конте во время суда в деле о договор-
ных матчах. После дисквалификации 
наставника команды он исполнял его 
обязанности в начале сезона-2012/13, 
в том числе руководил игрой в матче 
против «Наполи» — итальянский Су-
перкубок стал первым трофеем в его 
тренерской карьере.

Массимо Каррера покинул клуб по-
сле отставки Антонио Конте 16 июля 
2014 года и уже в августе вместе с ним 
перешел на работу в сборную Ита-
лии. Еще до начала чемпионата Ев-
ропы-2016 стало известно, что после 
его завершения Антонио Конте поки-
нет нацио нальную команду и возгла-
вит «Челси». В ходе турнира Массимо 
Каррера принял решение войти в тре-
нерский штаб московского «Спарта-
ка» в качестве одного из помощников 
Дмитрия Аленичева. В начале сезона 
после вылета красно-белых из Лиги 
Европы на стадии третьего квали-
фикационного раунда Дмитрий Але-
ничев подал в отставку, и Массимо 
Каррера был назначен и.о. главного 
тренера. 17 августа 2016 года он стал 
наставником «Спартака». В первом же 
сезоне под руководством Массимо 
Карреры московский клуб стал чем-
пионом страны. Красно-белые впер-
вые за 16 лет выиграли золотые ме-
дали, а в начале нынешнего сезона 
спартаковцы подняли над головой Су-
перкубок страны. В осеннем розыгры-
ше группового этапа Лиги чемпионов 
красно-белые финишировали на тре-
тьем месте в своей группе и пробились 
в весеннюю стадию Лиги Европы. 

В июне 2017 года «Спартак» офици-
ально объявил о продлении контракта 
с Каррерой до 31 мая 2019 года.

«С отменой лимита у нас 
поторопились»
Тренер сборной РФ по баскетболу Сергей Быков — о потребности в легионерах, 
проблемах детско-юношеского спорта и решении стать наставником

Тимур Ганеев, Александр Невзгода

Э кс-капитан сборной России, чем-
пион Европы Сергей Быков в июле 

2017 года объявил о завершении профес-
сиональной карьеры, а спустя несколь-
ко дней присоединился к тренерскому 
штабу Сергея Базаревича и отправил-
ся на Евробаскет-2017 в новой для себя 
роли. Специалист рассказал «Извести-
ям» о дальнейшем пути в баскетболе, зо-
лотом составе сборной России, сфор-
мировавшемся при жестком лимите 
на легио неров и старте в квалификации 
Кубка мира-2019.

По окончании сезона-2016/17 вы реши-
ли завершить карьеру и стать тренером. 
Жалели об этом решении?

Я редко о чем жалею. Я в неплохой 
форме, но одно дело играть в товарище-
ских матчах, что происходит регуляр-
но, а другое — двухразовые тренировки 
на протяжении сезона. Мои многочис-
ленные болячки не позволили бы вы-
держивать такой темп. Летом 2017 года 
я вел переговоры с хорошими коман-
дами, но не смог с ними договориться 
и решил, что закончу. А ехать в клуб, ко-
торый не ставит перед собой высоких 
целей, нет смысла.

Был поворотный момент, когда вы реши-
ли, что станете тренером?

Всегда думал, что я тренером не буду. 
Считал это неблагодарной работой, 
к тому же не понимал, в чем ее интерес. 
Желание стать им во мне зародили Дэ-
вид Блатт, Андреа Тринкьери и Божи-
дар Малкович. Все трое говорили, что 
у меня получится стать хорошим тре-
нером, если я этого захочу. И уже в по-
следние годы карьеры я рассматривал 
игру своей команды не только как игрок, 
но и как наставник. У меня появилось 
много вопросов, на которые я не нахо-
дил ответа. Это вызвало заинтересован-
ность. Так я и определил свое будущее.

С Дэвидом Блаттом вы выиграли золо-
то и бронзу Евробаскета, но не поехали 
на Игры-2012, где команда заняла третье 
место. Не обидно?

Нет. После турнира мне позвонили 
Блатт и Дмитрий Шакулин. Они сказали, 
что эта медаль в том числе и моя. Забав-
но, но потом мне говорили, что если бы 
я был в составе, мы обыграли бы Испа-
нию в полуфинале и были бы как мини-
мум вторыми. На это я отвечаю, что если 
бы я был в той сборной, то мог допустить 
решающую потерю в четвертьфинале 
и мы вообще остались бы без медалей 
(смеется). Тут не стоит философство-
вать. Главное, что наше поколение мно-
го выигрывало и мы почувствовали, что 
стали топ-командой в мировом баскет-
боле.

Та сборная комплектовалась во мно-
гом из игроков чемпионата России, где 
действовал жесткий лимит на легионе-
ров. Его отмена пошла на пользу наше-
му бас кетболу?

Мне кажется, с отменой лимита по-
торопились. Его можно было отменять 
только при наличии сильного детско-
юношеского баскетбола. А там мы пока 
находимся не на самых высоких пози-
циях. В 2017 году две наши юношеские 
сборные вылетели в дивизион B. Когда 
эти ребята дойдут до профессиональ-
ного уровня, они, скорее всего, про-
играют конкуренцию и легионерам, 
и ветеранам-россиянам и могут «ис-
чезнуть с радаров». Сейчас нам не так 
легко собрать игроков для националь-
ной команды. А когда я играл при лими-
те на легионеров — два русских на пло-
щадке, у игроков сборной было много 
игрового времени и у Блатта был ши-
рокий выбор на каждую позицию. У нас 
были результаты — и это факт, с кото-
рым сложно спорить.

Президент «Автодора» Владимир Ро-
дионов заявил, что после ухода это-

го поколения у сборной России не бу-
дет достойной смены. И все это — из-за  
засилья легионеров в топ-клубах, кото-
рые не слишком заинтересованы в вы-
ращивании собственных кадров. Со-
гласны?

Заменить всегда можно. Вопрос в том, 
каким будет их уровень: выше, ниже или 
тот же. У меня нет однозначного отве-
та. Когда уходило поколение, которое 
дважды становилось вице-чемпиона-
ми мира, все говорили, что достойной 
смены им нет. Много неприятных слов 
было сказано и про меня. Так что я ду-
маю, вопреки обстоятельствам будут 
попадаться таланты, такие как Виталий 
Фридзон, который не занимался в спор-
тивной школе. Но однозначно: систем-
ного подхода пока нет. Родионов поднял 
важный вопрос, и где-то с ним можно 
согласиться.

«Динамо» до сих пор должно вам деньги. 
Как думаете, создание профсоюза игро-
ков помогло бы решить схожие проб-
лемы?

Всегда, когда есть контрсила, — это 
правильно. Сейчас большинство игро-

ков совсем не защищены. Я не говорю 
про баскетболистов сборной, кото-
рые имеют хорошие контракты с топ-
клубами и авторитет, но у других ситуа-
ция иная. Им можно легко не выплатить 
часть зарплаты. В некоторых командах 
это становится нормой. Для этого ну-
жен профсоюз, а для его создания ну-
жен авторитетный человек, который 
возглавит его. Призываю на эту долж-
ность Виктора Хряпу (смеется). А если 
говорить про «Динамо» — я надеюсь, что 
они еще возродятся. Сергей Иванов (по-
четный президент Единой лиги ВТБ) по-
ставил жесткое условие, что сделать это 
они смогут, если рассчитаются со все-
ми долгами.

Не было ли желания попробовать свои 
силы в качестве главного тренера клу-
ба Суперлиги?

Мне хочется работать в амбициоз-
ном клубе. Или главным тренером, 
или помощником сильного тренера. 
Это был бы качественный скачок для 
меня. Такого не прочитаешь в книгах 
и самостоятельно не дойдешь до это-
го. Все может быть. Но Суперлига, если 
честно, меня не привлекает на данный 
момент.

Ваш первый крупный турнир в тренер-
ском штабе Сергея Базаревича — чет-
вертое место на Евробаскете-2017. Чего 
не хватило, чтобы выиграть медали?

У нас есть много предположений, 
но думаю, это внутренняя кухня. По-
нятно, что все задаются вопросом, чего 
нам не хватило. Но с другой стороны — 
посмотрите, что сделано. В плей-офф 
мы крупно обыграли сборную Хор-
ватии и очень опытных греков, кото-
рые потрясающе проводят концовки. 
Медаль была бы очень кстати, но пока 
мы в квартете сильнейших.

Как оцениваете старт команды в квали-
фикации Кубка мира-2019?

Плохо, что мы проиграли Боснии 
на выезде, столкнувшись с агрессив-
ной игрой. У нас были новые исходные 
данные — три дня на подготовку. Надо 
было перестроиться, плюс не было ряда 
игроков. Стоит признать, что у нас по-
лучилось далеко не все. Но домашнюю 
игру мы взяли.

На февральские матчи Кубка мира-2019 
могут не приехать игроки ЦСКА и «Хи-
мок». Как вы к этому относитесь?

Понятно, что отрицательно. Болель-
щики и тренеры всегда ждут коман-
ду в полном составе. Но надо работать 
с теми игроками, которые у нас будут. 
Задачи у нас не меняются. Потом все 
забудется: кто и когда играл, в чем был 
спор ФИБА и Евролиги. Главное — по-
лучить путевку на Кубок мира.

Звездное шоу в Астане
Алексей Фомин

В минувшие выходные Континенталь-
ная хоккейная лига (КХЛ) провела де-

сятый по счету Матч звезд, который впер-
вые состоялся в Астане. Победу в нем 
одержала команда дивизиона Тарасова. 
В финале она оказалась сильнее пред-
ставителей дивизиона Чернышева (5:4). 
Одним из героев этого матча стал напа-
дающий ярославского «Локомотива» 
Брэндон Козун, который в составе сбор-
ной Канады примет участие в февраль-
ских Олимпийских играх в Пхенчхане.

— Я счастлив, что уже второй раз при-
нимал участие в Матче звезд КХЛ, — ска-
зал «Известиям» Брэндон Козун. — Это 
было увлекательное шоу, отлично раз-
рядившее атмосферу для всех хоккеи-
стов нашей лиги, у которых сейчас идут 
решающие матчи очень напряженного 
сезона. А для тех, кто едет на Олимпиа-
ду, это особенно важно. Так что теперь 
я в хорошем настроении поеду в Корею. 
И желаю нам встретиться на Играх 
с Россией.

Помимо Матча звезд на «Барыс Аре-
не» состоялось традиционное мастер-
шоу. Лучшие хоккеисты нынешнего 
сезона поучаствовали в ряде конкур-
сов, среди которых были соревнования 
на лучшее исполнение буллита, самый 
мощный бросок по воротам и самое бы-
строе катание. Но большинству участ-

ников понравился так называемый хок-
кейный биатлон. Конкурс представлял 
собой эстафету. Каждый хоккеист дол-
жен был обогнуть специальные стойки, 
а затем попасть шайбами в пять мише-
ней и вернуться назад. За каждый про-
мах игрок один раз объезжал круг вбра-
сывания.

— Все конкурсы были интересны-
ми, но биатлонная эстафета — самый 
необычный, — рассказал «Извести-
ям» представитель сборной дивизи-
она Чернышева, нападающий уфим-
ского «Салавата Юлаева» Владимир 
Ткачев. — Очень понравилось — никог-
да не приходилось на таком мероприя-
тии выступать. При этом я даже толком 
не готовился — выслушал инструкции 
от организаторов, что делать, и дальше 
действовал экспромтом.

Сборная Чернышева также отмети-
лась самым оригинальным флешмобом 
«Привези партнера на Матч звезд». От-
личился нападающий «Амура» Алексей 
Бывальцев, по чьей инициативе из кар-
тона была сделана фигура его партне-
ра по звену хабаровского клуба Олега 
Ли. Она находилась на скамейке запас-
ных сборной дивизиона команд Даль-
него Востока и Сибири во время матчей.

— Очень хотели выйти вместе с кар-
тонным Ли на лед, но потом поняли, что 
он не совсем здоров, травмирован, — по-
шутил Алексей Бывальцев. — Так что 

мы воздержались от этой идеи. Но ду-
маю, что развеселили публику. Ради 
этого и собирались на Матче звезд, 
который призван развлекать всех — 
и участников, и болельщиков. Хотя к ре-
зультатам игр тоже относились очень 
серьезно.

В ходе мастер-шоу хоккеисты раз-
влекались как могли. К примеру, защит-
ник «Автомобилиста» Никита Трямкин, 
в прошлом сезоне вернувшийся из На-
циональной хоккейной лиги (НХЛ), взял 
у стоявшего рядом со скамейкой опера-
тора камеру, чтобы снять броски бул-

литов в исполнении своих партнеров 
по сборной дивизиона Харламова.

— Я испытываю интерес к этой де-
ятельности — стало скучно сидеть 
на скамейке, поэтому решил пойти по-
снимать, — пояснил «Известиям» Ни-
кита Трямкин. — Мне уже сказали, что 

в пресс-службу берут. Буду интервью 
с тренерами записывать, делать видео 
из раздевалок. Правда, установок пред-
матчевых вы все равно не увидите — ни-
чего такого не будет. А если серьезно, 
то Матч звезд прошел на очень пози-
тивной волне — Астана справилась с его 
проведением. Надеюсь, в скором време-
ни он доберется до Екатеринбурга.

Лучшим исполнителем буллитов 
был признан форвард астанинского 
«Барыса», лучший бомбардир нынеш-
него розыгрыша чемпионата КХЛ Най-
джел Доус. Однако всех поразило эф-
фектное исполнение штрафного броска 
нападающим СКА и сборной России Ни-
китой Гусевым, выступавшим за диви-
зион Чернышева.

— Я не особо расстроен, что лучшим 
признали не меня, — сказал «Извести-
ям» Никита Гусев. — Скорее разочарован, 
что не наша команда выиграла этот Матч 
звезд. Да, это в большей степени шоу, 
но все спортсмены даже в таких играх 
стараются биться за победу. А буллит 
этот я постараюсь исполнять и впредь, 
если пригласят на Матч звезд. Но в офи-
циальных играх я его, конечно, приме-
нять не рискну — слишком плохо это мо-
жет закончиться для моей команды.

Следующий Матч звезд может 
пройти в Хельсинки. Президент КХЛ 
Дмит рий Чернышенко отметил, что 
столица Финляндии рассматривает-
ся в качестве места проведения меро-
приятия, но окончательное решение 
еще не принято.
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”
МАССИМО КАРРЕ-
РЕ ПРЕДЛАГАЛИ 

СЕРЬЕЗНОЕ УЛУЧШЕНИЕ 
ФИНАНСОВЫХ УСЛОВИЙ 
КОНТРАКТА. НО МАССИ-
МО СРАЗУ ЖЕ ОТВЕТИЛ 
ОТКАЗОМ, ЗАЯВИВ, ЧТО 
ПОКА НЕ ЗАИНТЕРЕСОВАН 
В ПОДОБНОМ РАЗВИТИИ 
СВОЕЙ КАРЬЕРЫ И УХОДЕ 
ИЗ «СПАРТАКА»
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